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Параллельно импорту
Дилеры начали отказываться от ремонта машин из КНР

Роман Солдатов, Евгений Багдасаров, 
Кирилл Сазонов

Российские дилеры стали испытывать 
сложности с обслуживанием авто-

мобилей китайских марок, ввезённых 
параллельным импортом. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в Союзе автосер-
висов. Проблема коснулась марок Geely, 
Exeed и Li Auto. Сложность в техобслу-
живании таких автомобилей заключа-
ется в том, что официальное диагности-
ческое оборудование не видит в своей 
базе машину. В Geely Motors Russia это 
объяснили тем, что блоки управления 
в автомобиле, произведённом для Евро-
пы или Китая, отличаются от российских, 
из-за чего оборудование не может под-
ключиться к транспортному средству. 

В крупных китайских концернах «Изве-
стиям» заявили: гарантии производите-
ля распространяются только на маши-
ны, купленные у официального дилера.

Владельцы автомобилей китайских 
марок, которые ввезли по механизму 
параллельного импорта, стали жало-
ваться на то, что не могут отремонти-
ровать машины у официальных диле-
ров. Из-за этого они стали обращаться 
за помощью к независимым станциям 
технического обслуживания (НСТО), 
сообщили в Союзе автосервисов.

— К нам обратился владелец Geely 
Monjaro, у него сломалась кнопка от-
крытия багажника, — поделился под-
робностями с «Известиями» член прав-
ления организации Илья 
Плисов. 
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Максим Талавринов

Ч ленов экипажа рухнувшего в горах 
Афганистана бизнес-джета лишили 

права выполнять полёты. Росавиация 
аннулировала пилотские свидетель-
ства Дмитрия Белякова и Аркадия Грачё-
ва за то, что они представили в агентство 
недостоверные сведения, узнали «Изве-
стия». Оба лётчика подделали документы 

о прохождении подготовки для полётов 
на Falcon 10 в США, рассказали источники 
издания в Минтрансе. У надзорных орга-
нов возникли вопросы и к техническому 
состоянию бизнес-джета — он не прохо-
дил обязательное ТО и незаконно полу-
чил сертификат лётной годности.

Росавиация аннулировала свиде-
тельства частных пилотов членов эки-
пажа бизнес-джета Falcon 10, потерпев-

шего крушение в горах Афганистана 
20 января. Приказ об этом подписал на-
чальник Северо-Западного межрегио-
нального территориального управле-
ния (СЗ МТУ) Росавиации Олег Ширин. 
«Известия» ознакомились с докумен-
том, его подлинность подтвердил ис-
точник в Минтрансе.

По его словам, Росавиация ли-
шила Дмитрия Белякова и Аркадия 

Грачёва пилотских свидетельств 
по просьбе Госавианадзора. После 
авиакатастрофы, в которой погибли 
двое россиян, надзорный орган выяс-
нил: чтобы получить свидетельства, 
дающие право выполнять полёты 
на Falcon 10, оба лётчика представи-
ли недостоверные сведения. «Изве-
стия» ознакомились с соответствую-
щим письмом главы Госавианадзора 

Владимира Ковальского, в котором 
он доложил начальнику управления 
лётной эксплуатации Росавиации 
Владимиру Израилеву о выявлен-
ных нарушениях.

Подложными оказались документы 
о пройденной подготовке на Falcon 10, 
которые Беляков и Грачёв предста-
вили в СЗ МТУ Росавиации 
в сентябре 2023 года.

Предел рынка
Банкам выдали новые лимиты  
по льготной ипотеке на 2,3 трлн

Евгений Грачев

Б анки получили дополнительные ли-
миты по ипотечным госпрограммам 

в размере 2,3 трлн рублей, сообщили «Из-
вестиям» в «Дом.РФ». Без них кредитные 
организации не получали бы возмещения 
льготной ставки от государства, а значит, 
с выдачами могли возникнуть проблемы. 
В корпорации уточнили: лимиты были 
распределены между участниками рын-
ка в январе. Большая часть ушла крупней-
шим игрокам — Сберу и ВТБ. Но эксперты 
опасаются, что выделенных средств мо-
жет не хватить до июля, когда программы 
льготной и семейной ипотеки завершатся.

В Минфине «Известиям» подтверди-
ли: постановление правительства о до-
полнительных лимитах было принято 
в декабре прошлого года. Но средства 
распределили между кредитными ор-
ганизациями только в январе, уточни-
ли в «Дом.РФ». До этого момента поль-
зоваться ими банки не могли.

Большую часть средств получила 
семейная ипотека (под 6%) — лимиты 
по ней расширили на 1,2 трлн рублей — 
до 4,6 трлн, уточнили в «Дом.РФ». Льгот-
ная ипотека на новостройки под 8% по-
лучила дополнительные 1 трлн рублей 
(в целом показатель по ней увеличился 
до 6 трлн). Помимо того банки получи-
ли дополнительные средства в размере 
31 млрд рублей на реализацию дальне-
восточной ипотеки, добавили в корпо-
рации.

Большую часть лимитов по го-
спрограммам, как следует из данных 
«Дом.РФ» на 25 января, получил Сбер: 
700 млрд рублей на льготную ипотеку 
на новостройки и 673 млрд — на семей-
ную. В топ финансовых организаций, 
которые получили самый весомый 
объём средств, также вошли ВТБ, 
Альфа-банк и «Дом.РФ». «Известия» на-
правили запрос в крупнейшие банки.

Власти уже не первый раз повыша-
ют лимиты по госпрограммам. В на-
чале 2023 года на них выделили около 
1,25 трлн рублей, а в сентябре — ещё 
0,8 трлн.

Получение новых лимитов «Из-
вестиям» подтвердили и в трёх кре-
дитных организациях. Причём Нови-
комбанк до этого момента полностью 
исчерпал возможности по выдаче 
льготных кредитов. В Абсолют-бан-
ке отметили, что потребность в рас-
ширении лимитов может возникнуть 
в будущем. Представитель УБРиР под-
черкнул, что организация при необ-
ходимости готова вновь обратиться 
к властям по вопросу их дополнитель-
ного увеличения.

Кроме выделения новых средств 
существует также механизм пере-
распределения лимитов. Так, глава 
«Дом.РФ» Виталий Мутко ранее пред-
упреждал: корпорация готова приме-
нить его к банкам, которые ввели ко-
миссии по льготной ипотеке.

В январе 2024  года Сбер, ВТБ 
и Альфа-банк предложили застрой-
щикам платить сбор за выдачу каж-
дого кредита по госпрограмме. Раз-
мер комиссии варьируется 
от 8 до 13%. 

«Мир в кризисе, значит, и ООН в кризисе»
Первый зампостпреда РФ при организации Дмитрий Полянский — о ситуации  
в АТР, отъёме детей украинских беженцев в Европе и реформе Совбеза

Семён Бойков

Р оссия обеспокоена участившими-
ся испытаниями Северной Кореей 

ракет, однако не допустит введения 
против КНДР новых санкций, заявил 
первый зампостпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский. По словам дипло-
мата, ограничения не должны исполь-
зоваться чрезмерно, необходимо при-
бегать к другим инструментам. Кроме 
того, он отметил: авторитет РФ в Азии, 
в частности на Ближнем Востоке, замет-
но возрос, а в ООН Россия в том числе 

защищает интересы стран глобально-
го Юга. О перспективах реформирова-
ния всемирной организации и отъёме 
детей украинских беженцев в европей-
ских странах — в эксклюзивном интер-
вью Дмитрия Полянского «Известиям».

Даже по графику встреч главы МИД РФ 
Сергея Лаврова в штаб-квартире в Нью-
Йорке видно, что страны Ближнего Вос-
тока уделяют очень большое внимание 
диалогу с Россией. Означает ли это, что 
наша страна пользуется там серьёзным 
уважением?

Да, конечно, наш авторитет суще-
ственно вырос за последние годы. Все 
видят, что мы придерживаемся прин-
ципиальной и последовательной пози-
ции и не руководствуемся конъюнктур-
ными соображениями. Мы работаем 
в пользу укрепления многосторонно-
сти для выработки полной равноправ-
ной международной архитектуры без-
опасности. И это очень ценят страны 
глобального Юга, понимая, что мы за-
щищаем в том числе и их интересы. И, 
конечно, мы это ощущаем 
на площадке ООН.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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«Мир в кризисе, значит, и ООН в кризисе»
A Ранее агентство Bloomberg 

писало, что Саудовская Ара-
вия, ОАЭ, Катар, Египет и Иордания не-
публично подготовили план урегу-
лирования палестино-израильского 
конфликта и обустройства послевоен-
ной Газы и даже заручились поддерж-
кой США. Известно ли что-то об этом 
России? И обсуждается ли этот план 
в кулуарах ООН?

Сейчас много разных планов и ин-
формационных вбросов. Мы придер-
живаемся точки зрения, что в пер-
вую очередь нужно остановить огонь 
и насилие. Многие сейчас допуска-
ют «упражнения вслух» по поводу 
того, как могут выглядеть параметры 
ближневосточного урегулирования. 
Мы не думаем, что сейчас это ключе-
вая задача.

Сегодня одними из самых важных го-
рячих точек остаются Ближний Восток 
и Украина. Но видите ли вы риски обо-
стрения ситуации в Азиатско-Тихооке-
анском регионе (АТР)?

Все видят сейчас эти риски. Сложно 
сказать, как ситуация будет развивать-
ся. Очевидно, что американцы нагне-
тают её. Посмотрим. На площадке ООН 
это пока не очень заметно, и эти вопро-
сы не ставятся на повестку дня Совета 
Безопасности. Если только, пожалуй, 
в контексте ситуации на Корейском по-
луострове. Но общие глобальные вещи, 
касающиеся АТР, мы не затрагиваем.

Но беспокоят ли РФ участившиеся 
испытания ракет, которые проводит 
КНДР?

Как и всех. Мы соответственно 
на это реагируем в рамках того инстру-
ментария, который у нас есть.

Возможны ли новые санкции ООН про-
тив КНДР?

Не думаю. Мы чётко отмечали, 
что санкционный инструментарий — 
это не вещь в себе. Он не должен ис-
пользоваться чрезмерно и должен 
сопровождаться другими мерами, 

о которых наши коллеги зачастую 
забывают.

В прошлом году постоянная миссия РФ 
при ООН поднимала вопрос отъёма де-
тей у украинских беженцев в странах Ев-
ропы. В ноябре постоянный предста-
витель РФ Василий Небензя сообщил: 
в российскую миссию были направ-
лены десятки обращений украинских 
граждан. Сколько всего было отправле-
но обращений в российское постпред-
ство и стала ли украинская сторона вни-
мательнее относиться к этой проблеме?

Сложно сказать, сколько уже об-
ращений — есть старые, есть новые. 
Я не могу сказать, что количество ра-
стёт, но оно сохраняется. Это не значит, 

что проблема стала меньше. Просто 
люди по-прежнему боятся обращаться: 
они знают, что любая ассоциация с Рос-
сией может выйти им боком, поэтому 
они делают это только в самом край-
нем случае. Плюс мне иногда сложно 
проследить, чем всё заканчивается, 
потому что мы даём какой-то публич-
ный импульс, но дальше, как правило, 
всё разрешается.

Нас никто не благодарит, нет под-
чёркивания того, что это сделала Рос-
сия. По тем же причинам. Но мы этим 
занимаемся не ради того, чтобы зара-
батывать какие-то очки. Просто это 
проблема, которая должна быть реше-
на. Мы к ней, безусловно, будем возвра-
щаться в этом формате или в другом.

Вы планируете и дальше заниматься 
этой проблемой?

Я откликаюсь на те сообщения, ко-
торые поступают по итогам наших за-
седаний. Это не то чтобы направление 
моей работы, но я просто не отмахива-
юсь от этих людей и стараюсь помочь 
чем могу, вовлекая своих коллег в МИДе, 
которые на это откликаются. Но есть 
нюанс: вовлечённость России в ряде 
случаев может дать обратный эффект. 
Я и украинцы вынуждены это учитывать.

В последнее время мы часто слышим 
критику в адрес ООН — мол, это неэф-
фективная организация, неспособная 
на что-то повлиять. Нужна ли реформа 
Совбеза ООН?

Реформа нужна, этот процесс уже 
длится более 20 лет. Мы выступаем 
прежде всего за то, чтобы по итогам ре-
формы была увеличена представлен-
ность в СБ развивающихся государств 
Азии, Африки и Латинской Америки.

Считаете ли вы, что ООН сейчас оказа-
лась в кризисе?

ООН отражает наш мир. Мир в кри-
зисе, значит, и ООН в кризисе. У нас 
не может быть лучшей организации, 
чем та, которую сегодня наш мир мо-
жет заслуживать.

Ледовые творцы
РФ и Белоруссия готовят совместные проекты в Антарктиде

Алёна Нефёдова

О тношения Москвы и Минска раз-
виваются энергично по всем на-

правлениям — от промышленности 
до культуры. Причём сотрудничество 
настолько плотное, что у стран есть со-
вместные интересы даже в Антаркти-
де. Об этом рассказал Владимир Путин 
28 января на встрече с Александром Лу-
кашенко в Санкт-Петербурге. По сло-
вам белорусского президента, Москва 
и Минск делают общее дело, пока Укра-
ина и страны Прибалтики «ищут за мо-
рями лучшей жизни». В этот же день ли-
деры дали старт вводу в эксплуатацию 
нового зимовочного комплекса стан-
ции «Восток» в Антарктиде и осмотре-
ли самый большой хоккейный стадион 
в мире. О том, что подарили прези-
дентам в Санкт-Петербурге и как бу-
дут жить исследователи Антарктиды 
при –80 °C, — в материале «Известий».

�� ЧТО ЛИДЕРЫ РОССИИ 
И БЕЛОРУССИИ ОБСУДИЛИ 
НА ПЕРЕГОВОРАХ

Владимир Путин продолжает работу 
в Санкт-Петербурге. 28 января, несмо-
тря на календарный выходной, у пре-
зидента был насыщенный рабочий гра-
фик. В течение дня российского лидера 
сопровождал его белорусский коллега 
Александр Лукашенко, который приле-
тел в Северную столицу накануне для 
участия в мероприятиях к 80-летию 
снятия блокады Ленинграда.

Выяснилось, что белорусский пре-
зидент даже перекроил свой график, 
чтобы приехать в Петербург. К слову, 
из-за плотной программы лидерам уда-
лось поговорить тет-а-тет лишь ближе 
к вечеру в Константиновском дворце. 
Главы государств провели двусторон-
нюю встречу в преддверии заседания 
Высшего госсовета Союзного государ-
ства, запланированного на 29 января.

Президентам было что обсудить 
за пределами официальной программы 
мероприятий: двусторонние отноше-
ния развиваются по всем направлени-
ям — промышленность, сельское хозяй-
ство, наука, образование и культура.

Энергично показала себя и торговля 
между РФ и Белоруссией. За первые де-
сять месяцев прошлого года товарообо-
рот вышел на $42,5 млрд, рассказал Вла-
димир Путин. РФ остаётся крупнейшим 
инвестором в белорусскую экономи-
ку — сумма вложений достигла $4 млрд. 
Александр Лукашенко признался, что 
ни одна страна не способна так отно-
ситься к Белоруссии, как Россия.

— Какая страна могла бы предоста-
вить такие возможности такой стране, 
как Беларусь. Ведь мы в России по боль-
шому счёту не видим никаких про-

блем... А что мешало Украине и балтий-
ским странам так работать с нами? Это 
наш мир, мы его выстраивали несколь-
ко десятилетий, мы вместе победили 
в этой страшной [Великой Отечествен-
ной] войне. Давайте вместе двигаться 
в этом направлении? Нет, не хочется, 
ищут за морями лучшей жизни, — ска-
зал белорусский лидер.

Одной из тем на переговорах ста-
ла и специальная военная операция, 
об этом рассказал Владимир Путин 
в открытой части встречи. Александр 
Лукашенко уточнил, что в течение дня 
президентам удалось обсудить вопро-
сы развития военно-промышленного 
комплекса с учётом СВО. Однажды, 
выразил надежду он, представители 
Украины будут вместе с РФ и Белорус-
сией открывать памятники жертвам 
нацизма.

Зампред комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Артём Туров в бе-
седе с «Известиями» напомнил: послед-
ние девять лет Украина находится под 
внешним управлением стран Запада, ко-
торый фактически создавал «альтерна-
тивную историю, географию и вообще 
среду» для украинского народа.

— Мы видим трагедию, которую пе-
реживает близкий нам украинский 

народ, который находится сейчас в за-
ложниках. Но я уверен, что многие уже 
пересмотрели свои взгляды. Пример — 
новые субъекты РФ, которые на осно-
вании референдума вошли в состав 
нашей страны, — сказал «Известиям» 
Артём Туров.

Международная повестка также об-
суждалась в закрытой части: Владимир 
Путин пообещал затронуть работу Мо-
сквы и Минска на площадке СНГ, ОДКБ 
и ЕАЭС. Партнёрство между странами 
настолько плотное, что у России и Бе-
лоруссии есть и совместные интере-
сы даже в Антарктиде, что порадова-
ло обоих лидеров.

— Казалось бы, где мы, а где Антар-
ктика? Нет, оказывается и там есть со-
вместные интересы, есть над чем вме-
сте работать, и мы будем, безусловно, 
это делать, — сказал Владимир Путин.

�� КАК ШЛИ РАБОТЫ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
ЗИМОВОЧНОГО КОМПЛЕКСА 
В АНТАРКТИДЕ

В этот же день главы государств из Кон-
стантиновского дворца вышли на связь 
со станцией «Восток» в Антарктиде, где 
ввели в эксплуатацию флагманский 
российский проект — первый совре-

менный зимовочный комплекс. У РФ, 
к слову, и так самое большое предста-
вительство в Антарктиде: здесь нахо-
дится пять российских круглогодично 
действующих научных станций. При-
чём если большинство расположе-
но на побережье, то «Восток» — един-
ственная станция в центральной части 
континента.

Проводимые здесь исследования 
имеют большое научное значение, по-
скольку они дают ключ к пониманию 

истории жизни планеты. К примеру, 
в 2012 году на станции было соверше-
но мировое научное открытие. Россий-
ские учёные, пробурив более 3,7 тыс. м 
льда, достигли поверхности уникаль-
ного реликтового озера, названного 
в честь станции.

Тем не менее условия на станции 
были весьма аскетичными и далёкими 
от современного комфорта, сказал Пу-
тин. Последний капремонт был здесь 
более 40 лет назад, а первые строения 

и вовсе ушли под снег. Теперь новый 
комплекс оснащён не только иссле-
довательской лабораторией, но и зо-
нами для отдыха и занятий спортом, 
медицинским блоком для проведе-
ния операций и стоматологическим 
кабинетом. Зимой тут могут жить до 15, 
а летом — до 35 человек. Сам комплекс 
состоит из пяти блоков общей площа-
дью более 3 тыс. м. Он стоит на опорах, 
которые позволяют регулировать его 
высоту в зависимости от уровня снеж-
ного покрова. Президентам во время 
церемонии продемонстрировали ка-
дры строительства. И они, казалось, 
были очень впечатлены. Владимир 
Путин, даже не отрываясь от экрана, 
что-то говорил своему белорусскому 
коллеге, активно жестикулируя, веро-
ятно, делясь своими соображениями 
о сложности таких работ.

— Условия на станции «Восток», без 
всякого преувеличения, экстремаль-
ные. Настоящее высокогорье — почти 
3,5 тыс. м над уровнем океана. Низкое 
содержание кислорода, максимально 
сухой воздух, жёсткое ультрафиолето-
вое излучение. А ещё надо к этому при-
бавить удалённость от берега — поряд-
ка 1,5 тыс. км. И пять месяцев полной 
темноты, — перечислил он.

Действительно, строители работа-
ли в условиях полярной ночи, и тем-
пература на станции опускалась ниже 

–80 °C. Для работы там люди проходи-
ли спецподготовку, включающую вос-
хождение на Эльбрус, так как, находясь 
на станции, они фактически строят 
на вершине горы. Александр Лукашен-
ко в шутку предложил российскому 
лидеру «когда-нибудь махнуть» в Ан-
тарктиду, и тот ответил с улыбкой: «Да, 
хорошо».

Теперь станция «Восток» с новым 
зимовочным комплексом станет от-
крытой площадкой для исследова-
телей из многих стран. Однако пока 
правительство РФ не приняло реше-
ния о финансировании работы учёных, 
но обязательно сделает это, подчер-
кнул президент. РФ также помогает Бе-
лоруссии создавать в Антарктиде свою 
первую станцию «Гора Вечерняя», до-
бавил на церемонии глава Минприро-
ды РФ Александр Козлов.

Следом президенты вместе прие-
хали на самый большой хоккейный 
стадион в мире — новый спортивно-
концертный комплекс «СКА Арена», 
который вмещает 21,5 тыс. зрителей. 
Осмотрев его, Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко направились в разде-
валку хоккейной команды, чтобы по-
общаться со спортсменами. Хоккеисты 
подарили президентам две формен-
ные футболки и пригласили глав го-
сударств выйти к бортам катка и по-
смотреть тренировку.

Новости

Летательный исход
A В них указано: лётчики пе-

реобучились на этот тип 
бизнес-джета в США, в авиационном 
учебном центре (АУЦ) Flight Safety 
International, получив соответствую-
щие сертификаты в мае прошлого года. 
На основании этого Росавиация вы-
дала им свидетельства частных пи-
лотов с квалификационной отметкой 
на Falcon 10.

При этом программа обучения 
на этот бизнес-джет в американском 
центре не была одобрена Росавиаци-
ей, следует из письма Владимира Ко-
вальского. В сертификате АУЦ, кото-
рый российское авиаагентство выдало 
Flight Safety International, его действи-
тельно нет, убедились «Известия». Без 
этого одобрения Росавиации зарубеж-
ный центр не имел права готовить пи-
лотов из России на Falcon 10, указал на-
чальник Госавианадзора, сославшись 
на российские Федеральные авиацион-
ные правила.

По факту ни Дмитрий Беляков, ни Ар-
кадий Грачёв не проходили подготов-
ку на Falcon 10 в центре Flight Safety 
International, сказал «Известиям» ис-
точник в Минтрансе, уточнив, что это 
подтвердили в самом американском 
АУЦ. На запрос «Известий» представи-
тель Flight Safety International отказался 
от комментариев, пояснив, что «это кон-

фиденциальная информация». Собесед-
ник в Минтрансе заверил: лётчики под-
делали документы о якобы пройденном 
обучении. С самими пилотами «Извести-
ям» связаться не удалось. Как ранее со-
общал отец Аркадия Грачёва, у его сына 
были все необходимые сертификаты.

Согласно выписке из реестра ави-
аперсонала, с которой ознакомились 
«Известия», до Falcon 10 пилоты ле-
тали на двухмоторном многоцеле-
вом самолёте Tecnam P2006T. На него 
они переобучились в АУЦ «Аэро ре-
гион тренинг» на аэродроме Мячко-
во в 2020 году. Там же Аркадий Грачёв 
прошёл первоначальную подготовку 
на Cessna 172 в 2019-м. Через три года 
он переобучился также на вертолёт 
Robinson R44 в «Аэро Бэйс».

Дмитрий Беляков первое свидетель-
ство частного пилота получил в 2015-м, 
после того как обучился в АУЦ авиаком-
пании «Интертрансавиа» на лёгкий двух-
местный самолёт Tecnam P2002 Sierra. 
Общий налёт у Грачёва — 870 часов, у Бе-
лякова — почти 2,4 тыс. часов, следует 
из выписки.

У Госавианадзора возникли вопросы 
и к техническому состоянию Falcon 10: 
при проверке документации самолё-
та выяснилось, что не было выполнено 
свыше 15 обязательных работ по техоб-
служиванию. Об этом говорится в пись-

ме Владимира Ковальского в адрес Ро-
савиации (есть у «Известий»).

Как следует из документа, на Falcon 
10 дважды не выполнялась полугодовая 
форма техобслуживания (300 ч/6 мес.) — 
планово её следовало провести не позд-
нее 6 апреля и 6 ноября 2023 года. В числе 
прочего это смазка узлов стабилизато-
ра, механизмов управления закрылка-
ми, узлов и агрегатов шасси; проверка 
работоспособности системы опреде-
ления загрязнения топлива; обслужи-
вание клапанов перекрытия топлив-
ных магистралей, системы управления 
мощностью двигателей и механизмов 
аварийного выпуска шасси; инспекци-
онный осмотр и проверка противообле-
денительной системы.

Также владельцы бизнес-джета бо-
лее чем на 20 месяцев просрочили вы-
полнение директивы лётной годно-
сти европейских авиавластей — она 
предписывает выполнить инспекцию 
трубопроводов второй гидросисте-
мы на предмет наличия повреждений 
из-за вибраций.

«Невыполнение данной директивы, 
согласно приведённой в ней информа-
ции, могло повлечь утечку гидрожид-
кости в трубопроводах управления 
спойлерами, потерю управления и не-
контролируемый пожар», — указал в сво-
ём письме начальник Госавианадзора.

В России Falcon 10 никто не мог ле-
гально обслуживать как минимум с но-
ября 2023-го, так как в стране ни у кого 
нет допуска к техобслуживанию этого 
типа бизнес-джета, рассказал источник 
«Известий» в авиавластях. Последнее те-
хобслуживание самолёт прошёл 31 ян-
варя 2023 года по форме ежегодного ТО, 
следует из письма надзорного органа.
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Так закалялся штат
Почему Техас взбунтовался против Байдена

Прохор Доренко, Валентин Логинов

Б унт Техаса против Белого дома вы-
зван целым рядом провалов действу-

ющей администрации США, а также не-
способностью обеспечить безопасность 
границ на фоне беспрецедентных трат 
на Украину и поддержание конфликта 
на Ближнем Востоке, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Несоблюде-
ние решения Верховного суда — попытка 
республиканцев консолидировать кон-
сервативную часть населения на фоне 
предстоящих президентских выборов. 
Ситуация уже ставит страну на грань 
гражданской войны, пишут американ-
ские СМИ. Что происходит в Техасе — 
в материале «Известий».

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ В ТЕХАСЕ

Растущий кризис на границе США 
с Мексикой, вызванный ростом потока 
нелегальных мигрантов, перешёл в от-
крытый конфликт между штатом Техас 
и федеральными властями. Причём си-
туация нарастала несколько лет, и гла-
ва Белого дома Джо Байден имел время 
принять меры, чтобы противостояние 
не дошло до острой фазы.

Ещё в 2021 году губернатор Техаса 
Грег Эбботт объявил о начале операции 
«Одинокая звезда». Причиной тому по-
служило решение американской адми-
нистрации смягчить миграционное за-
конодательство. Суть самой операции 
сводилась к тому, что местные право-
охранительные органы получили право 
самостоятельно патрулировать грани-
цу, для чего по её периметру была натя-
нута колючая проволока, демонтажа ко-
торой сейчас требует Вашингтон.

В начале 2024 года ситуация стала 
выходить из-под контроля федераль-
ного центра, а 13 января в районе города 
Игл-Пасс противостояние федеральных 
и местных сил едва не скатилось к воо-
ружённому столкновению: власти Те-
хаса взяли под контроль городской 
парк Шелби, используемый Вашингто-
ном как пункт размещения нелегалов 
(по данным CNN, в конце декабря 2023-
го границу пересекли 225 тыс. человек, 
что стало рекордом с 2000 года). Белый 
дом расценил действия Техаса как за-
хват государственной границы.

22 января Верховный суд США вы-
ступил на стороне Байдена, заявив 
о неконституционности действий си-
ловиков штата и постановив снести 
заграждения, возведённые в обход сил 
федерального центра. Техас исполнять 
решение суда отказался.

На следующий день министерство 
внутренних дел США потребовало, что-
бы войска нацгвардии Техаса покинули 
парк и дали федеральным силам доступ 
к захваченным участкам границы. Бай-
ден выдвинул ультиматум, однако Эб-
ботт заявил: президент «нарушил свою 
клятву добросовестно выполнять им-
миграционные законы». Собственно, 
Байден даже грозил силовым решени-
ем конфликта и дал сутки на принятие 
решения. Сутки истекли, однако на пря-
мое противостояние никто не решился.

Ситуация подогревается тем, что 
в поддержку Техаса выступили 25 гу-
бернаторов, которые обвинили прези-
дента во «вторжении в штат». В амери-
канских СМИ даже заговорили о рисках 
начала гражданской войны, поскольку 
эти 25 штатов заявили о готовности на-
править свою нацгвардию в поддерж-
ку действий Техаса. «Вместо того что-
бы поддерживать верховенство закона 
и обеспечивать безопасность границ, 
администрация Байдена напала на Те-
хас», — говорится в совместном обра-
щении губернаторов-республиканцев.

Президент США Джо Байден согла-
сился на проведение «жёстких реформ» 
для защиты границы, говорится в за-
явлении его администрации 27 янва-
ря: «Мы все знаем, что граница остаёт-
ся сломанной на протяжении слишком 
долгого времени. Это давно пора испра-
вить».

�� ПОЧЕМУ РЕСПУБЛИКАНЦЫ 
ПРОТИВ ПОМОЩИ УКРАИНЕ

Обострение ситуации в Техасе совпало 
или, вполне вероятно, спровоцировано 
и фактически начавшейся избиратель-
ной гонкой, в рамках которой республи-
канцы делают ставку как раз на вопрос 
государственной безопасности. И, ко-
нечно, эти события нельзя отделять 
друг от друга, считает главный науч-
ный сотрудник Института США и Ка-
нады РАН Владимир Васильев.

— Во время своего президентства [по-
тенциальный кандидат от республи-
канцев] Дональд Трамп ставил особый 
акцент на внутреннюю политику, вклю-
чая пограничный вопрос. Действитель-
но, к концу 2020 года американо-мекси-
канская граница была запечатана, через 
неё проходило крайне небольшое чис-
ло мигрантов. В то же время Джо Бай-
ден вложил все свои силы во внешнюю 
политику и сосредоточился на украин-
ском кризисе и помощи Киеву, — сказал 
эксперт «Известиям».

По его словам, немалую роль здесь 
играет и просьба Байдена выделить до-
полнительную поддержку для Украины 
и Израиля в размере свыше $100 млрд. 
«Республиканцы считают, что приори-
тетом должна оставаться националь-
ная безопасность на границе, а не Укра-
ина. Но администрация не желает идти 
на компромисс», — добавил Владимир 
Васильев.

Действительно, на фоне ошибок де-
мократов во внутренней и внешней по-
литике Дональд Трамп сегодня лиди-
рует не только во внутрипартийной 
гонке среди республиканских канди-
датов на пост президента, но и в пред-
выборных опросах. Почти 40% амери-
канцев готовы отдать голоса экс-лидеру, 
в то время как 34% опрошенных вырази-
ли поддержку Байдену, согласно опро-
су Reuters.

И экс-президент США Дональд 
Трамп активно использует сложившу-

юся ситуацию в своих политических це-
лях. 28 января он заявил, что США «уми-
рают»: «Наша страна умирает. Наша 
граница открыта. Это открытая рана. 
Никогда раньше такого не было».

�� ВОЗМОЖЕН ЛИ TEXIT

Конфликт вновь поднял периодически 
всплывающий в СМИ вопрос о сецессии 
(выход из состава государства) штата Те-
хас. Эти стремления известны как Texit — 
по аналогии с британским Brexit. Мно-
гие консервативные южные штаты также 
настроены весьма негативно в отноше-
нии миграционной политики демокра-
тов, и можно всё чаще услышать настрое-
ние их жителей о выходе из состава США.

В начале декабря 2023 года движе-
ние TNT (Техасское националистиче-
ское движение) обратилось с просьбой 
включить консультативный референ-
дум о сецессии в голосование на прай-
мериз местного отделения Республи-
канской партии США в марте 2024 года. 
Как пишет Newsweek, петиция набрала 
почти 140 тыс. подписей, однако была 
отклонена. Местные жители настроены 
к иммигрантам весьма негативно, по-
скольку некоторые из них не продви-
гаются дальше штата и оседают здесь 
же. Это вызывает опасения, что в ско-
ром будущем небелое население штата 
составит большинство и штат попросту 
выпадет из списка республиканских.

К марту 2021 года поток мигрантов 
стал вдвое больше, чем при Трампе. К се-
редине 2023-го число пересекающих гра-
ницу превысило месячный уровень рож-
даемости. Согласно оценке портала Axios, 
белые американцы через четверть века 
будут составлять меньшинство в США.

В целом акции протеста республи-
канского штата Техас — попытка демон-
страции демократам в свете предсто-
ящих выборов, что любые возможные 
фальсификации, как это было на про-
шлых выборах 2020 года, будут недопу-
стимы, а ответом на это станет дестаби-
лизация в стране, заявил «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Центра 
исследований безопасности РАН, по-
литолог Константин Блохин.

— Эти события стоит рассматривать 
с точки зрения внутриполитической 
борьбы. Это своего рода репетиция перед 
выборами и сигнал действующей адми-
нистрации демократов. Демонстрация 
силы заключается в следующем: если 
вдруг демократы попытаются повторить 
сценарий выборов 2020 года, когда голо-
сование по почте привело к обвинениям 
в массовой фальсификации, мы [консер-
вативные республиканские штаты] вста-
нем и будем действовать более жёстко 
и бескомпромиссно, — считает он.

Однако, продолжает эксперт, в на-
стоящий момент совершенно точно 
не стоит принимать всерьёз какие-ли-
бо разговоры о выходе Техаса из соста-
ва США, поскольку его примеру могут 
последовать и другие. Кроме прочего 
оппозиционные настроения в стране, 
если это будет выходить за рамки до-
зволенного, будут жёстко подавлять-
ся центральными властями, полагает 
Константин Блохин.

Мир

Статус эскалации
Хуситы наносят большой репутационный урон США

Прохор Доренко

О бострение ситуации в Красном 
море между США и проиранским 

движением «Ансар Аллах» оказывает 
влияние не только на рост цен на то-
вары, но и на саму репутацию Вашинг-
тона как защитника международно-
го судоходства и гегемона в регионе. 
Обращение Белого дома за помощью 
к Китаю свидетельствует о растерян-
ности американской администрации, 
считают эксперты. Почему США тер-
пят репутационные потери и не могут 
добиться поставленных военных це-
лей — в материале «Известий».

С начала этого года западная коа-
лиция во главе с США и Великобри-
танией продолжает обмениваться 
ударами с проиранским движением 
«Ансар Аллах». 27 января Централь-
ное американское командование 
(CENTCOM) вновь заявило о ликви-
дации ракеты на территории Йеме-
на. «Войска США обнаружили ракету 
в районах Йемена, контролируемых 
хуситами, и определили, что она 
представляет непосредственную 
угрозу торговым судам и кораблям 
ВМС США в регионе», — говорится 
в сообщении.

Днём ранее йеменское движение 
нанесло удар по британскому танке-
ру Marlin Luanda в Аденском заливе, 
об этом заявил представитель воен-
ного крыла «Ансар Аллах» Яхья Сариа. 
Он также отметил, что подобные ата-
ки продолжатся до тех пор, пока не пре-
кратится война в секторе Газа.

В Центральном командовании США 
подтвердили: противокорабельная 
ракета, выпущенная хуситами по не-
фтяному танкеру, достигла своей цели. 
Жертв среди экипажа не было.

С ноября прошлого года, когда хуси-
ты начали свои атаки на израильские 
суда в Красном море, было использо-
вано свыше 200 БПЛА и 50 баллистиче-
ских и крылатых ракет, заявил 25 янва-
ря лидер «Ансар Аллах».

Ситуация бьёт по мировым логи-
стическим цепочкам: за период обо-
стрения как минимум 2,4 тыс. судов 
изменили свои маршруты, направив-
шись в Европу через мыс Доброй На-
дежды в ЮАР, сообщает израильский 
портал Calcalist. Это привело к увели-
чению срока транспортировки това-
ров на 35–49 дней и соответственно 
росту их конечной стоимости из-за за-
трат компаний на топливо и страхо-
вые издержки.

Несмотря на интенсивные удары 
западной коалиции во главе с США 
и Великобританией по подконтроль-
ным хуситам территориям в Йемене, 
желаемых результатов это не при-
несло. Напротив, «Ансар Аллах» лишь 
повышает градус эскалации: если 
раньше проиранская группировка 
атаковала только израильские или 
направляющиеся в порты еврейско-
го государства суда, то теперь уже 
британские и американские корабли 
попадают под прицел их ракет и бес-
пилотников.

Тем самым американская адми-
нистрация несёт политические и ре-
путационные потери, не достигая 
поставленных задач. 25 января из-
дание Politico со ссылкой на амери-
канские источники сообщило: сто-
имость наращивания американских 
вооружённых сил на Ближнем Вос-
токе с момента атаки ХАМАС на Из-
раиль 7 октября достигла $1,6 млрд. 
Однако Пентагон не в состоянии по-
крыть эти расходы из-за проблем за-
конодателей с утверждением годо-
вого бюджета оборонного ведомства. 
При этом из-за незапланированных 
расходов армия вынуждена погасить 
свои затраты.

К тому же непредвиденные траты 
попали в поле зрения Конгресса, ког-
да обсуждение запроса президента 
США Джо Байдена на выделение до-
полнительных средств Украине и Из-
раилю в сумме более $100 млрд приве-
ло к серьёзным разногласиям между 
демократами и республиканцами. По-
добное увеличение военных расходов 
в регионе служит свидетельством за-
труднительного положения Вашинг-
тона в стремительно разрастающемся 
конфликте на Ближнем Востоке, пи-
шет Politico.

Администрация американского 
президента возлагала большие на-
дежды на решение вопроса с Йеменом 
и мирное урегулирование на Ближнем 
Востоке, но из-за обострения с хуси-
тами США попали в ловушку, а поле 
для манёвра существенно сузилось, 
сказал «Известиям» востоковед Ро-
ланд Биджамов.

— Хуситы будут играть роль раздра-
жающего фактора на фоне фактиче-
ски начавшейся предвыборной гонки 
в США, и провал стратегии демократов 
против Йемена дорого им обойдётся. 

Нынешняя администрация занимает-
ся паллиативным лечением: исправля-
ет только симптомы проблемы. Чтобы 
снизить напряжение в этом регионе, 
необходимо решить вопросы с войной 
в секторе Газа, где Белый дом не про-
сто бессилен, а надеется пройти меж-
ду Сциллой и Харибдой, — полагает он.

Защитить судоходство в Красном 
море Белому дому пока не удалось. 
Напротив, фактическая милитари-
зация региона привела к тому, что 
12–15% мировой торговли, которая 
проходит через эти воды, оказалось 
под угрозой.

Так, 24 января крупная датская 
компания Maersk Line по перевоз-
ке грузов заявила: возле двух судов 
её американского филиала прогре-
мели взрывы. Это произошло после 
того, как сопровождающие их ВМС 
США отразили атаку хуситов в Баб-
эль-Мандебском проливе. В Maersk 
Line сообщили, что корабли, перевоз-
ившие американское оружие, верну-
лись в Аденский залив. Во время ата-
ки никто не пострадал.

Тактическое отступление

Юрий Мавашев

Тюрколог

О добрение Турцией протокола 
о членстве Швеции в НАТО — ру-

тинно-ожидаемое для наблюдателей 
событие, и в нём гораздо больше конъ-
юнктуры, чем какого-либо осознанного 
выбора турок в пользу Запада. Соответ-
ственно, о геополитической переориен-
тации Анкары речи и подавно не идёт.

Показательно здесь, что во время 
голосования в парламенте из 600 чле-
нов депутатского корпуса 23 января 
голосовали лишь 346 парламентариев. 
При этом за включение Стокгольма 
в альянс выступили 287, а против — 55. 
Четверо законодателей воздержались. 
Остальные 254, судя по всему, вырази-
ли своё отношение к обсуждаемой по-
вестке неявкой на голосование. Таким 
образом, большая часть членов парла-
мента в процессе не участвовала.

Едва ли такой результат можно 
считать убедительным как для са-
мой Турции, так и для западной об-
щественности.

Тем временем против сосед-
ства со Швецией в альянсе выступи-
ли парламентские Хорошая партия, 
Партия счастья, Партия возрож-
дения, турецко-курдская «Худа-
пар», Турецкая лейбористская пар-
тия и другие. Председатель самой 
многочисленной из них — партийной 
группы Хорошей партии — Корай Ай-
дын предупредил: после вступления 
Стокгольма в блок пути назад в отно-
шениях с США у Турции уже не будет.

Оценивая произошедшее, ряд ту-
рецких политологов сходятся в глав-
ном: Эрдоган был вынужден пойти 
на этот политический риск. Да, уве-
ренности в том, что отношения Анка-
ры и Вашингтона наладятся даже по-
сле заключения сделки по F-16, нет. 
Но главная цель и надежда турецкой 
стороны совершенно в другом, и фак-
ты из недавнего прошлого это под-
тверждают.

В 2003 году турецкий парламент 
не позволил США воспользоваться 
натовской инфраструктурой респу-
блики и открыть второй фронт про-
тив Ирака. В 2012-м, когда по решению 
Лиссабонского саммита НАТО в Тур-
ции разместило радар блока в Ма-
латье, Анкара добилась того, чтобы 
её военные были наряду с американ-
цами допущены к управлению ра-
даром. Более того, турецкие власти 
потребовали от США публичных га-
рантий, что работа этой системы 
не будет направлена против соседне-
го Ирана.

Позднее, в 2014-м, даже после соз-
дания антиигиловской коалиции 
во главе с США (ИГИЛ, ИГ — запре-
щённая на территории РФ террори-
стическая организация) турки раз-
решили американцам проводить 
со своей территории исключительно 
разведывательные вылеты в Сирии. 
Между тем в Иракском Курдиста-
не стороны были на грани открытого 
столкновения.

Для России же имеет особое зна-
чение и позиция Турции по Чер-
номорским проливам. В самые 
решающие для Москвы международ-
но-политические моменты — в 2008, 
2014 и 2022 годах между НАТО и Кон-
венцией Монтрё Анкара всегда вы-
бирала последнее. Проход через Бос-
фор и Дарданеллы военных кораблей 
нечерноморских держав был либо 
строго лимитирован, либо вообще 
закрыт. Хотя на Западе часто разда-
ются открытые угрозы и требования 
в адрес Эрдогана быть сговорчивее.

Политика Турции в отношении 
глобального Юга также идёт враз-
рез с интересами США и других игро-
ков НАТО. Достаточно вспомнить 
о Франции и Греции, которых, мяг-
ко говоря, не устраивает активность 
Турции в Африке, Закавказье, Вос-
точном Средиземноморье. При этом 
членство Анкары, Парижа и Афин 
в НАТО нисколько не облегчает про-
блему их соперничества.

Из последних трений — осуждение 
Турцией ударов США и Великобри-
тании по позициям движения «Ан-
сар Аллах» (хуситы) в Йемене и, раз-
умеется, поддержки Вашингтоном 
Израиля. Общеисламская солидар-
ность для Эрдогана куда ценнее, чем 
стремление кому-либо понравить-
ся в альянсе. Несовместимо с НАТО 
в долгосрочной перспективе и со-
трудничество Турции в сфере обо-
ронки с Пакистаном.

Из всего этого следует: у Анка-
ры нет иллюзий на предмет своего 
будущего и членства в альянсе. Ку-
пить его, как и западную лояльность, 
за счёт одобрения заявки Швеции 
невозможно. Турция просто оття-
нула немного сроки схлопывания 
некоторых возможностей для себя 
вправо.

И главная из них — расколоть блок 
на американскую и европейскую со-
ставляющие за счёт разницы по-
тенциалов, интересов участников. 
Отсюда, к слову, и ставка Эрдога-
на на нелояльного Вашингтону ев-
ропейского члена НАТО — Венгрию. 
Недаром сотрудничество Анкары 
и Будапешта в последние годы идёт 
в гору. Однако турецкая задумка ре-
ализуется лишь в том случае, если 
до поры опрометчиво не противопо-
ставлять себя всему Западу. Имен-
но это и произошло бы, откажи Тур-
ция Швеции.

Напротив, пока необходимо пойти 
на уступку, чтобы в скором будущем 
возложить полноту политической 
ответственности на США. Напри-
мер, за дальнейшее вооружение аме-
риканцами Греции — соседа и конку-
рента Турции или за вмешательство 
Вашингтона в арабо-израильский 
конфликт. «Мы сделали всё, что мог-
ли, для безопасности Запада. Чего же 
вы теперь от нас хотите?» — скажет 
турецкая сторона при возникнове-
нии любых претензий к себе.

К тому же 50% турецкой торгов-
ли завязано на европейский рынок, 
а ВПК республики ещё не в полной 
мере самодостаточен. Даже закупку 
турками европейских истребителей 
«Еврофайтер» через Германию США 
заблокировали. Вот почему Анкаре 
пришлось менять членство Швеции 
на американские истребители F-35.

Да, Турция пока на пути к подлин-
ной независимости. Военно-полити-
ческое расставание с Западом — не-
простая задача после 70 лет членства 
в НАТО. Тем более после тактическо-
го отступления передышки необхо-
димы ей для следующего броска, ко-
торый усугубит раскол альянса.

МНЕНИЕ
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« СИТУАЦИЯ ПО-
ДОГРЕВАЕТСЯ 
ТЕМ, ЧТО В ПОД-

ДЕРЖКУ ТЕХАСА ВЫСТУ-
ПИЛИ 25 ГУБЕРНАТОРОВ, 
КОТОРЫЕ ОБВИНИЛИ ПРЕ-
ЗИДЕНТА ВО «ВТОРЖЕНИИ 
В ШТАТ». В АМЕРИКАНСКИХ 
СМИ ДАЖЕ ЗАГОВОРИЛИ 
О РИСКАХ НАЧАЛА ГРАЖ-
ДАНСКОЙ ВОЙНЫ

В городе Игл-Пасс (на фото) противостояние местных и федеральных сил едва не вышло из-под контроля
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Хуситы мобилизуют всё больше бойцов на фоне растущей напряжённости 
с западной коалицией
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«Без этого праздника не было бы ни города, ни нас»
Как Петербург встретил 80-летие снятия блокады

Роман Солдатов, Станислав Кучушев, 
Алёна Нефёдова

С самого утра в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области прошли 

траурные мероприятия. Корреспон-
денты «Известий» посетили главные 
городские площадки и узнали, как пе-
тербуржцы сквозь десятилетия сохра-
няют память о подвиге своих предков.

Утром 27 января в честь 80-летия 
снятия блокады Ленинграда на Ро-
стральных колоннах зажгли факелы, 
повсеместно можно было заметить 
гвоздики в руках прохожих. В городе 
множество мемориалов павшим в годы 
блокады и войны. По дороге к ним каж-
дый желающий мог получить 125 г хле-
ба — паёк на одного человека во време-
на блокады.

Красный в эти дни преобладает 
на мостах через Неву. Проезжая Двор-
цовый, можно увидеть, как на всём его 
протяжении трепещут на ветру полот-
нища с названиями фронтов — Ленин-
градский и Волховский.

К 09.00 люди начали собираться 
у дома № 14 по Невскому проспекту. 
Надпись на колонне школы № 210 гла-

сит «Граждане! Эта сторона улицы при 
артобстреле наиболее опасна». Под 
ней две первые гвоздики, принесён-
ные кем-то ещё рано утром.

Этот мемориал стал одним из глав-
ных мест возложения цветов в память 
о погибших в блокаду. Мероприятие 
началось с минуты молчания. В нём 
приняли участие как рядовые петер-
буржцы, так и представители пра-
вительства города. Здесь собрались 
четыре поколения горожан — блокад-
ники, их дети, внуки и правнуки.

— Я пережил первый год блокады, 
в августе 1942 года нас эвакуирова-
ли, — говорит блокадник Владимир 
Скворцов. — Мы жили рядом на ули-
це Гоголя. Всего нас было восемь чело-
век — отец, мать, четыре моих старших 
брата, трое из которых ушли на фронт, 
четырёхлетний я и моя двухлетняя се-
стра. Мы каким-то образом пережили 
этот первый год. Сейчас я даже не по-
нимаю, как это могло получиться, как 
нам это удалось.

Все пришедшие к мемориалу отме-
чали, что для каждого жителя Санкт-
Петербурга это очень личный празд-
ник.

— С одной стороны, блока д-
ные годы — очень печальные воспоми-
нания, но без этого праздника не было 
бы ни города, ни нас, — рассказала «Из-
вестиям» внучка блокадницы Елена. — 
Это что-то очень личное, трогательное 
и печальное, но в то же время радост-
ное и важное событие. Я сегодня при-
шла с сыном, он правнук блокадника.

Иностранцы тоже приняли участие 
в акции. Так, студент из Индонезии 
Фархад сказал, что он очень интере-
суется российской историей и всегда 
мечтал увидеть вживую ветеранов, пе-
реживших блокаду.

Мемориалы павшим в годы блокады 
есть на всей территории Петербурга 
и Ленинградской области. Один из них 
находится на Смоленском кладбище 
на Васильевском острове.

Сюда пришли в основном ученики 
школ, гимназий и кадетских корпусов. 
Всего участие в возложении цветов при-
няли несколько сотен человек. По их сло-
вам, на этом мемориальном кладбище 
похоронены василеостровцы, для жите-
лей района это сакральное место.

— Хотя у меня нет родственников, пе-
реживших блокаду, но я, как житель-

ница Санкт-Петербурга, считаю, что 
эту дату нельзя забывать. Благодаря 
ленинградцам мы сейчас живы, — рас-
сказала корреспонденту «Известий» 
ученица гимназии № 586 Эрика Каши-
на.

Мемориал возведён по инициати-
ве Российского военно-исторического 
и Российского исторического обществ. 
Здесь в годы войны располагались ла-
геря для военнопленных и донорские 
концентрационные лагеря для совет-
ских детей.

В преддверии дня полного освобож-
дения города от фашистской блокады 
в центральном выставочном зале «Ма-
неж» в Санкт-Петербурге состоялось 
открытие выставки «Город-герой Ле-
нинград».

Экспозиция затрагивает самый 
тяжёлый период в истории города — 
1941–1942 годы. По словам создате-
лей выставки, они попытались отраз-
ить то, что в осаждённом Ленинграде 
не прекращалась жизнь — люди меч-
тали, верили, надеялись и любили. 
В экспозиции более 600 экспонатов, 
предоставленных частными коллек-
ционерами, музеями, театрами, библи-

отеками, архивами и предприятиями 
Санкт-Петербурга.

— Выставка получилась очень тро-
гательная и эмоциональная. Она на-
стоящая настолько, насколько нам, 
современникам, это позволит понять 
и принять все тяготы, которые выпа-
ли на долю города и ленинградцев, — 
рассказала «Известиям» директор ЦВЗ 
«Манеж» Анна Ялова.

Основной частью экспозиции стал 
интерактивный аудиоспектакль, ос-
нованный на дневниках блокадни-
ков. Главные его действующие лица — 
мальчик, оставшийся в городе с мамой 
и дедушкой, музыкант, учёный, моло-
дая художница, вступившая в отряд 
противовоздушной обороны, и воспи-
тательница детского сада. Всех их оз-
вучили профессиональные актёры. Ав-
торы проекта постарались показать 
посетителям выставки все этапы бло-
кады глазами этих пятерых обычных 
ленинградцев.

«Для нас это эксперимент по взаимо-
действию музея и театра, — рассказал 
журналистам режиссёр выставки Антон 
Оконешников. — Очень много времени 
прошло с тех событий, и настоящая, жи-

вая и чувственная связь уже исчезает. 
Мы хотели создать такую выставку, ко-
торая будет работать с посетителями 
на уровне визуального, звукового со-
провождения и архитектуры. Мы поста-
рались помочь людям прочувствовать 
те трагические моменты на себе».

В начале экспозиции всем посети-
телям выдаются аудиогиды, а каждый 
зал представляет собой отдельный 
этап блокады и личную историю героя.

Так, выставка начинается с пока-
за фильма, который шёл в сентябре 
1941 года ещё в относительно мирном 
Ленинграде. Но уже на входе в первый 
зал атмосфера резко меняется — в на-
ушниках нарастает шум, и посетите-
ли слышат строки из дневника моло-
дого учёного, заставшего первые дни 
нападения фашистов на рабочем месте.

«Россия сделает всё, 
чтобы окончательно искоренить нацизм»
Владимир Путин напомнил о геноциде в годы Великой Отечественной войны

Алёна Нефёдова

С удьба Ленинграда, борьба и муже-
ство его жителей навсегда останутся 

одной из самых трагических, но в то же 
время триумфальных страниц в истории 
страны, заявил президент России Влади-
мир Путин 27 января на концерте, посвя-
щённом 80-летию освобождения города 
от фашистской блокады. К участию в па-
мятных мероприятиях присоединился 
президент Белоруссии Александр Лука-
шенко. Они назвали действия нацистов 
против советских граждан геноцидом. 
А агрессия, с которой сегодня столкну-
лась РФ, свидетельствует, что в 1945 году 
нацизм был повержен, но не изжит, ска-
зал российский лидер. Почему история 
блокады особенно важна для Владими-
ра Путина и какие страны напрямую ис-
пользуют методы гитлеровцев сегодня — 
в материале «Известий».

Второй день работы Владимира Пу-
тина в Санкт-Петербурге — 27 января — 
полностью посвящён мероприятиям 
в память о снятии блокады Ленинграда. 
В день 80-й годовщины полного осво-
бождения города президент, как и вся 
страна, почтил память его жителей и за-
щитников. Ленинград — единственный 
в мировой истории город с многомил-
лионным населением, который смог вы-
держать почти 900-дневное окружение. 
Его осада войсками нацистской Гер-
мании длилась 872 дня: с 8 сентября 
1941 года по 27 января 1944 года. К этому 
времени в Северной столице осталось 
не более 800 тыс. жителей из 3 млн, про-
живавших в Ленинграде и его пригоро-
дах до Великой Отечественной войны.

Уже традиционно глава государства 
в этот день возлагает букет красных роз 
и венок к главным мемориалам, посвя-
щённым памяти об этом трагическом 
периоде в истории, — к монументу «Ру-
бежный камень» на Невском пятачке 
и памятнику «Мать-Родина» на Писка-
рёвском кладбище. Оба места особен-
но важны для президента — коренного 
ленинградца. Как неоднократно рас-
сказывал сам глава государства, на Не-
вском пятачке в годы блокады его отец — 
Владимир Спиридонович — был тяжело 
ранен, но боевой товарищ вынес Пути-
на-старшего на руках в ближайший 
госпиталь на правый берег реки. Поз-
же на месте боёв был открыт памят-
ник «Рубежный камень». На обелиске 
с тех пор высечены строки Роберта 
Рождественского: «Вы, живые, знай-
те, что с этой земли мы уйти не хотели 

и не ушли. Мы стояли насмерть у тём-
ной Невы. Мы погибли, чтоб жили вы».

Ещё одно место — Пискарёвское 
кладбище. Именно оно зимой 1941–
1942 годов стало основным для массово-
го захоронения тех, кто блокаду не пере-
жил: здесь в братских могилах покоятся 
420 тыс. жителей Ленинграда и 70 тыс. 
воинов — защитников города. На аллее 
по пути к главному монументу мемориа-
ла — «Мать-Родина» — президент остано-
вился у одной из братских могил. В ней 
похоронен родной брат Владимира Пу-
тина, умерший от дифтерии ребёнком 
во время блокады. Оставляя букет крас-
ных роз, президент опустился на колено 
и немного задержался у могилы.

Во второй половине дня к памятным 
мероприятиям присоединился коллега 
Владимира Путина — президент Бело-
руссии Александр Лукашенко, он прове-
дёт в Санкт-Петербурге несколько дней. 

Главы государств в присутствии горо-
жан открыли мемориал мирным жите-
лям СССР — жертвам нацистского ге-
ноцида в годы Великой Отечественной 
войны. Из общего числа потерь, которые 
понёс Советский Союз в те годы, более 
половины составили именно мирные 
жители, напомнил российский лидер.

— Именно им — всем мирным граж-
данам Советского Союза, чьи жизни 
унёс молох нацистского геноцида, — 
посвящён мемориал, который мы от-
крываем сегодня. Он призван стать од-
ним из символов нашей памяти, нашего 
нравственного, священного долга рас-
следовать все преступления, устано-
вить виновных, — заявил президент, 
подчеркнув, что преступления наци-
стов не имеют срока давности.

Некоторые страны сегодня напря-
мую используют методы гитлеровцев: 
Украина прибегает к террору и варвар-

ским убийствам, а в ряде стран Европы 
русофобия продвигается как государ-
ственная политика, заявил Влади-
мир Путин. Он обратил внимание, что 
в странах Прибалтики десятки тысяч 
людей «объявляют недочеловеками 
и лишают самых элементарных прав».

— Мы сделаем всё, чтобы пресечь 
и окончательно искоренить нацизм. По-
следователи нацистских палачей, как 
бы они себя сегодня ни называли, об-
речены, — заявил Путин.

Александр Лукашенко на церемо-
нии также раскритиковал разруше-
ние мемориалов советским солда-
там в Польше, Латвии, Литве, Эстонии 
и на Украине, намекнув, что разрушать 
монументы бессмысленно: память о со-
бытиях Второй мировой войны живёт 
не в мемориалах, а в сердцах людей.

После главы государств вместе от-
правились на «Газпром Арену», где ве-

чером прошло главное мероприятие 
дня — спектакль-концерт к 80-летию 
освобождения Ленинграда от фашист-
ской блокады. Сюда, к слову, были при-
глашены сотни ленинградцев, и зал был 
заполнен почти целиком. Перед началом 
спектакля-концерта президент объя-
вил минуту молчания в память о погиб-
ших в годы обороны. Судьба блокадного 
Ленинграда, его борьба и мужество на-
всегда останутся одной из самых траги-
ческих, но в то же время триумфальных 
страниц в истории страны и всего мира, 
заявил Владимир Путин.

— Блокада Ленинграда навсегда оста-
нется в истории как самый страшный 
пример массового убийства советских 
граждан. От голода и болезней в горо-
де погибли свыше 1 млн человек. В ос-
новном это пожилые люди, женщины, 
дети. Это число сложно осмыслить 
и представить, но это лишь часть тех 

бесчинств, что обрушили на нашу зем-
лю, — сказал он.

Подобные действия в отношении 
многонационального советского на-
рода полностью соответствуют при-
знанному во всём мире определению 
геноцида, подчеркнул Владимир Путин. 
РФ добьётся, чтобы оценка таких пре-
ступлений была незыблема в системе 
международного права. Работу в этом 
направлении ведут и общественники. 
К примеру, участники движения «Во-
лонтёры Победы» помогают в поиске 
свидетелей тех страшных событий, со-
провождают бывших узников концла-
герей на судебные заседания.

— Уже прошло 17 судов по призна-
нию геноцида советского народа. 
17 вынесенных решений, в том числе 
и в Ленинградской области. Сейчас го-
товятся суды в ЛНР и других регионах. 
Об этом необходимо помнить. Ведь, ког-
да ты знаешь, что такое нацизм, что та-
кое геноцид, ты никогда не допустишь 
повторения этого, — сказала «Извести-
ям» зампред комитета Госдумы по раз-
витию гражданского общества, предсе-
датель центрального штаба движения 
«Волонтёры Победы» Ольга Занко.

Однако агрессия, с которой сегодня 
столкнулась Россия, свидетельствует, 
что в 1945 году нацизм был повержен, 
но не изжит, заявил президент. В таком 
же ключе высказался и Александр Лу-
кашенко, также выступивший на сцене 
«Газпром Арены». Белоруссия и Россия 
не хотят войны, призывают к мирному 
диалогу, однако Минск и Москва в со-
стоянии дать достойный отпор сво-
им недоброжелателям, заявил прези-
дент Белоруссии. Он подчеркнул, что 
сохранение правды о Великой Отече-
ственной войне — наиважнейший во-
прос, который ставит время.

— Мы, наследники победителей, 
противостоим идеологии нацизма, 
от которой страдали и немцы, и фран-
цузы, и многие-многие другие народы. 
Также мы ставим вопрос признания ге-
ноцида советского народа, — заявил 
Лукашенко.

Россия же никогда не предаст па-
мять и подвиг отцов, дедов и прадедов, 
поскольку у каждого есть родные, ко-
торые сражались на фронте или тру-
дились в тылу. «Их самоотверженность 
и сплочённость, искренняя любовь 
к Родине дали запас духовной, нрав-
ственной прочности на многие поко-
ления вперёд. И все они живут в наших 
сердцах», — заключил Владимир Путин.

80-летие снятия блокады Ленинграда
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Президент РФ Владимир Путин возложил цветы к мемориалу «Рубежный камень» на Невском пятачке

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ст
еп

ан
 Я

цк
о 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Интерактивная экспозиция «Блокадная квартира»На Дворцовой площади у Эрмитажа открылась выставка военной техникиЖители города у мемориальной доски дома № 14 на Невском проспекте



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 29 января 2024

Сергей Уваров

О н ввёл в научный оборот множе-
ство документов о жизни Ленин-

града времён Великой Отечественной 
войны. Написал книги, ставшие осно-
вой для всех исследований в этой об-
ласти... Можно сказать, настоящую 
историю одного из самых трагических 
и героических периодов судьбы нашей 
страны мы знаем благодаря этому че-
ловеку — Валентину Михайловичу Ко-
вальчуку. Мемориальная доска в па-
мять о нём открыта в 80-ю годовщину 
снятия блокады в Санкт-Петербургском 
институте истории РАН. «Известия» по-
общались с соратниками и коллегами 
выдающегося историка.

�� ВЕРНУТЬСЯ В ДОМ

Тихая улица на Петроградской стороне. 
Небольшое трёхэтажное здание — дом 
академика Николая Петровича Лиха-
чёва. Здесь с 1966 года располагалось 
Ленинградское отделение Института 
истории АН СССР, прежде размещавше-
еся в главном здании Библиотеки Ака-
демии наук на Васильевском острове. 
Среди первых учёных, начавших обжи-
вать новое пространство, был и канди-
дат исторических наук Валентин Ко-
вальчук. Он проработал в институте 
более полувека.

Теперь его имя увековечено на стене 
родного учреждения, которое ныне на-
зывается Санкт-Петербургский инсти-
тут истории РАН. Церемония открытия 
мемориальной доски состоялась в день 
80-й годовщины снятия блокады. И это 
не совпадение. Именно Валентин Ко-
вальчук стал главным, самым автори-
тетным исследователем этой темы. 27 
января в институте собрались офици-
альные лица, друзья, близкие и коллеги 
Валентина Михайловича. Председатель 
Российского исторического общества 
Сергей Нарышкин в своей речи напом-
нил о вкладе Валентина Ковальчука 
в изучение блокады.

— Его имя известно, пожалуй, каждо-
му, кто когда-либо обращался к истории 
блокады и битвы за Ленинград. С юно-
сти, мечтая о небе, а затем, поступив  
на службу в Военно-морской флот Со-
ветского Союза, Валентин Михайлович 
обрёл своё призвание именно в этих 
стенах, — отметил Сергей Нарышкин. 
— Как настоящий историк, професси-
онал, он говорил, что основа истории — 
это факт. В своё время именно ему уда-
лось убедительно доказать, что число 
жертв блокады, озвучиваемое в ту пору 
официально, едва ли не на треть мень-
ше реальной цифры.

Сын Валентина Михайловича — пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук подчеркнул, что его 
отец прожил фактически две жизни. 

— Ведь отец пришёл на место млад-
шего научного сотрудника сюда, в Ин-
ститут истории, уволившись фактиче-
ски с адмиральской должности. То есть 
в 45 лет он начал, по сути, новую жизнь. 
Это как у Киплинга:

«О, если ты спокоен, не растерян, 
когда теряют головы вокруг, и если 

ты себе остался верен, 
Когда в тебя не верит лучший друг,  
И если ты способен всё, что стало
Тебе привычным, выложить на стол, 
Всё проиграть и вновь начать сна-

чала,
Не пожалев того, что приобрёл...»
Вот это поразительный пример для 

всех нас.
В Ленинградское отделение Инсти-

тута истории АН СССР Валентин Ко-
вальчук пришёл для работы над пятым 
томом «Очерков истории Ленинграда», 
посвящённым периоду Великой Отече-
ственной войны, что и определило его 
дальнейший путь в науке.

«Так как в это время большинство 
документов по истории войны было 
ещё под грифом “секретно”, наш ин-
ститут обратился в Институт марк-
сизма-ленинизма при ЦК КПСС, где 
были собраны документы для напи-
сания шеститомника по истории Ве-
ликой Отечественной войны, с прось-
бой допустить к работе с ними авторов 
пятого тома “Очерков истории Ленин-
града”. Но допустили только меня, по-
видимому, как имеющего опыт работы 
с секретными документами», — вспоми-
нал Валентин Михайлович.

В архиве он обнаружил материалы, 
которые легли в основу первого науч-
ного осмысления трагических собы-
тий 1941–1944 годов. И уже в 1965-м 
Ковальчук и его соавтор Геннадий Со-
болев опубликовали статью, которая 
произвела эффект разорвавшейся бом-
бы. В журнале «Вопросы истории» поя-

вился их текст «Ленинградский “рекви-
ем” (о жертвах населения в Ленинграде 
в годы войны и блокады)», в котором 
впервые была поставлена под сомне-
ние официально принятая и озвучен-
ная на Нюрнбергском процессе цифра — 
632 253 умерших от голода в блокадном 
Ленинграде. Учёные определили, что 
реальное число жертв около 800 тыс.

Ряд видных партийных деятелей 
выступили резко против пересмотра 
прежних данных. Дмитрий Павлов, 
во время войны контролировавший 
обеспечение продовольствием Ленин-
града и Ленинградского фронта, даже 
отправил секретарю ЦК КПСС Михаилу 
Суслову письмо с просьбой запретить 
публикацию новых цифр. «Это толь-
ко подорвёт стабильность официаль-
ных заявлений нашего правительства. 
А кому это выгодно?» — вопрошал по-
литик. И власти прислушались.

«В результате уточнённые данные 
о смертности в блокированном Ленин-
граде были сняты уже из макетов пя-
того тома “Истории КПСС” и восьмого 
тома “Истории Второй мировой войны”. 
Дело дошло даже до насилия над тек-
стом воспоминаний маршала Совет-
ского Союза Г.К. Жукова», — вспоминает 
Геннадий Соболев, указывая, что в ори-
гинальном издании мемуаров Жукова 
как раз подтверждается цифра 800 тыс.

 — Валентин Михайлович и Генна-
дий Леонидович находились тогда 
под серьёзным прессингом. Но была 
ли их позиция ревизионизмом? Конеч-
но, нет, потому что те цифры, которые 
были представлены в Нюрнберге, опи-
рались именно на списки погибших. 
А Ковальчук и Соболев пошли по ино-
му пути: они просто стали считать 
те данные, которые были доступны: 
это число жителей на начало блока-
ды, число эвакуированных, количе-
ство выданных карточек, — объяснил 
«Известиям» Никита Ломагин, доктор 
исторических наук, профессор, один 
из учеников и коллега Валентина Ми-
хайловича.

�� ОТ СЕВАСТОПОЛЯ  
ДО ЛЕНИНГРАДА

Тема потерь во время блокады долго 
оставалась политизированной. Вы-
ходу первых исследований помешало 
ленинградское дело — волна судебных 
процессов против руководства города 
в конце 1940-х — начале 1950-х. 

Но и спустя десятилетие требо-
валось немало смелости и упорства, 

чтобы решиться всерьёз заняться 
исследованием этой сложнейшей 
темы. 

Валентин Ковальчук в детстве со-
бирался стать лётчиком, но не прошёл 
медкомиссию. После школы он посту-
пил на исторический факультет Ленин-
градского университета и окончил его 
в 1939 году. А вскоре началась Вторая 
мировая. Вместо аспирантуры родно-
го вуза Валентин Михайлович пошёл 
в адъюнктуру Военно-морской ака-
демии, а после начала Великой Отече-
ственной стал преподавать в Черномор-
ском высшем военно-морском училище 
в Севастополе. Дальше было назначе-
ние в Главный морской штаб, работа 
над хроникой боевых действий Черно-
морского флота, создание архива ВМФ 
периода войны...

Параллельно с научной работой 
он нёс и военное дежурство на флагман-
ском командном пункте наркома ВМФ 
адмирала Кузнецова. Войну Ковальчук 
закончил в звании полковника, был на-
граждён орденом Красной Звезды, ор-
деном Отечественной войны II степени 
и 20 различными медалями.

После Победы он возвращается 
в Ленинград и становится сотрудни-
ком Военно-морской академии имени 
Ворошилова, в 1954-м защищает кан-
дидатскую диссертацию по теме «За-
щита морских коммуникаций осаж-
дённого Севастополя». А в начале 
1960-х его допускают к засекречен-
ным ранее документам о блокаде — 
и Валентин Михайлович, опираясь 
на уже имевшийся опыт, начал ана-
лизировать новые данные и создавать 
на их основе картину тех трагических 
событий.

— Ковальчук был одним из первых 
историков блокады Ленинграда. Уни-
кальность его в том, что он и совре-
менник изучаемых событий, и ис-
следователь. Как участник Великой 
Отечественной войны, он хорошо по-
нимал эпоху и то, как события отража-
лись в документах и свидетельствах, 
и именно при нём и с его активным 
участием началось собирание этих 
материалов, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» Алексей Сиренов, дирек-
тор Санкт-Петербургского института 
истории РАН.

�� «ВСЕ, КТО КОВАЛ  
ЭТУ ПОБЕДУ»

Результатом работы стала не только 
нашумевшая статья в журнале «Вопро-
сы истории», но и сборник документов 
и материалов о блокаде «900 героиче-
ских дней» (1966), куда вошли докумен-
ты, многие из которых прежде были се-
кретными. И это было только началом.

По сей день поражает интенсив-
ность научной работы Валентина Ко-
вальчука: в 1967 году был опубликован 
пятый том «Очерков истории Ленин-
града», в 1968-м — «Оборона Ленингра-
да 1941–1944. Воспоминания и дневни-
ки участников». 

— Тогда ещё были живы участни-
ки блокады, маршалы, генералы, все, 
кто, собственно говоря, ковал эту по-
беду, — вспоминает Михаил Коваль-
чук. — И папа начал собирать воспо-
минания этих людей. Вот у нас дома, 
в коммунальной квартире на Театраль-
ной площади, бывали все командую-
щие Ленинградским фронтом.

Следующим важным этапом для 
Валентина Михайловича стала рабо-
та над темой, непосредственно связан-
ной с блокадой, но сфокусированной 
уже на событиях вне осаждённого го-
рода. Монография «Ленинград и Боль-
шая земля. История Ладожской комму-
никации в 1941–1943 годах», вышедшая 
в 1975 году, была защищена как доктор-
ская диссертация историка.

К изучению «Дороги жизни» Коваль-
чук потом возвращался неоднократ-
но — вплоть до 2002 года, когда выпу-
стил книгу «Магистрали мужества: 
коммуникации блокированного Ле-
нинграда, 1941–1943». Он высоко це-
нил памятный знак «Участник “Дороги 
жизни”» от совета ветеранов Ладож-
ской флотилии — «в знак признания 
большой заслуги в деле популяриза-
ции подвига, совершённого на “Доро-
ге жизни”, и отмечая ценность научных 
трудов, посвящённых исследованию 
действий фронтовой коммуникации».

�� БЛОКАДНЫЕ КНИГИ

Изучая те исторические события с на-
учной объективностью, Валентин Ко-
вальчук никогда не забывал о тех 
чувствах и судьбах, которые стояли 
за каждой строчкой документов. В его 
книгах — прежде всего в итоговом тру-
де «900 дней блокады. Ленинград 1941–
1944» — мы видим не сухие сводки со-
бытий, но эмоциональную, трогающую 

до глубины души и правдивую в каж-
дой детали картину великого подвига, 
великой жертвы нашего народа.

Это как раз тот случай, когда рабо-
ты учёного высоко ценят и непосред-
ственные участники описываемых 
событий (с Ковальчуком, например, 
близко дружил писатель-фронтовик 
Даниил Гранин, автор «Блокадной кни-
ги»), и коллеги-учёные. 

— Валентин Михайлович не только 
сумел обобщить всё то, что уже было 
написано по его теме, но и ввёл в науч-
ный оборот множество архивных ма-
териалов. Кроме того, очень большое 
внимание он уделял воспоминаниям 
людей, которые жили в ту эпоху. Со-
единив в своей работе архивы, мему-
ары и свой взгляд, интуицию, он соз-
дал такой сплав, благодаря которому 
мы можем сказать: он по-новому пред-
ставил нам очень многие события того 
времени, — рассказал «Известиям» на-
учный руководитель Института всеоб-
щей истории, президент Российского 
академического университета гума-
нитарных наук, академик РАН Алек-
сандр Чубарьян.

И что важно, Ковальчук был не учё-
ным-одиночкой, замкнуто работав-
шим над какой-либо темой, но ли-
дером, человеком, вокруг которого 
собирались другие исследователи и, 
суммируя под его руководством свои 
находки и идеи, создавали действи-
тельно масштабные, основополага-
ющие труды. Валентин Михайлович 
сформировал целую научную школу.

— В 1979 году я поступил в аспиран-
туру Ленинградского отделения Ин-
ститута истории — как раз в отдел, 
который возглавлял Валентин Ми-
хайлович. Институт считался храмом 
науки, и быть в аспирантуре там — это 
было, конечно, очень почётно. Окру-
жали нас люди, написавшие боль-
шое количество монографий, кото-
рые мы изучали, будучи студентами. 
Но обстановка была такая доброжела-
тельная! И, что очень важно, молодых 
сотрудников всегда привлекали к на-
учной работе. Мы ходили на заседания 
отделов, участвовали в обсуждении 
работ своих коллег или каких-то сто-
ронних авторов, — поделился с «Изве-
стиями» Александр Чистиков, доктор 
исторических наук, соавтор и млад-
ший коллега Валентина Михайловича.

�� ЗАБОЛЕТЬ ТЕМОЙ

Валентин Ковальчук буквально при-
тягивал других людей, покоряя их сво-
ей разносторонностью, интеллектом, 
глубиной:

— И мама (историк М.А. Виро. — «Из-
вестия»), и папа были очень яркими 
людьми — весёлыми, остроумными, 
с прекрасным чувством юмора. Ат-
мосфера в доме была совершенно по-
разительная. У нас всегда было много 
гостей, было постоянное общение, ве-
селье... Родители были исключитель-
но образованными людьми. Я сейчас 
могу рассказать про любой дом в цен-
тре Петербурга, про каждый собор. Это 
как раз папа привил, он всё это знал. 
Мы гуляли с ним по городу, на вело-
сипеде ездили, и он всё мне рассказы-
вал, — поделился Михаил Ковальчук. — 
До глубокой старости отец сохранял 
любознательность, интерес к жизни, 
науке и людям.

Валентин Михайлович у шёл 
из жизни в 2013 году в возрасте 97 лет. 
Но по сей день его влияние на науку 
и изучение истории любимого города 
продолжается. 

— Значение трудов Валентина Ми-
хайловича Ковальчука очень велико, 
и до сих пор исследователи, которые 
работают в нашем институте в лабо-
ратории по изучению блокады, разви-
вают именно те направления, которые 
были заданы Ковальчуком и его шко-
лой, — подчёркивает Алексей Сиренов.

«Какими качествами должен обла-
дать настоящий историк? Прежде все-
го он должен заболеть избранной те-
мой, определить её важность, степень 
её изученности и обладать терпением 
и усидчивостью в поиске нужных до-
кументов. Конечно, основа истории — 
это факты. Но историк должен уметь 
анализировать документы, из фактов 
делать соответствующие выводы», — 
писал когда-то Валентин Михайлович.

Образцом этого подхода была де-
ятельность самого В.М. Ковальчука. 
И теперь его мемориальная доска бу-
дет напоминать уже новым поколе-
ниям учёных, приходящим работать 
в старинное здание на Петрозаводской 
улице, о том, чьи традиции им предсто-
ит продолжать.

История
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Дороги жизни
Какой путь прошёл главный исследователь 
блокады Ленинграда

Значение трудов Валентина Михайловича Ковальчука 
очень велико, и до сих пор исследователи, которые 
работают в нашем институте в лаборатории по изуче-
нию блокады, развивают именно те направления, 
которые были заданы Ковальчуком и его школой

В Санкт-Петербурге открыли мемориальную доску
выдающемуся историку Валентину Ковальчуку

Валентин Ковальчук (справа) с академиком Ю.А. ПоляковымС женой М.А. Виро. 1945 год

Адъюнкт Военно-
морской академии имени 
ВорошиловаВалентин Ковальчук до войны
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Предел рынка

A Также эти кредитные органи-
зации сообщали, что будут 

работать по льготным ипотекам толь-
ко с застройщиками, которые участву-
ют в софинансировании ссуд.

Крупнейшие игроки рынка пошли 
на такие меры из-за ужесточения усло-
вий по госпрограммам. С 15 декабря пра-
вительство снизило предельный размер 
субсидий по льготной ипотеке на 0,5%. 
До этого кабмин уменьшал его на такое 
же значение в сентябре. Это существен-
но снизило доходность банков по жи-
лищным кредитам с господдержкой.

Кроме того, власти увеличили перво-
начальный взнос по льготной ипотеке 
до 30% и снизили до 6 млн рублей макси-
мальный размер кредита для всех реги-
онов, включая столицу. Прежде в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Московской 
и Ленинградской областях действовал 
лимит до 12 млн.

Увеличение лимитов по госпрограм-
мам позволит банкам выдавать больше 
льготных ипотек, а спрос со стороны за-
ёмщиков вырастет, считает ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова. По её словам, значи-
тельная часть россиян, которые не име-
ют возможности приобрести жильё 
на собственные средства, получат воз-

можность купить его в кредит. А банки 
смогут привлечь дополнительных кли-
ентов и заработать процентные доходы.

Сейчас большая часть ипотечных 
кредитов выдаётся именно по госпро-
граммам, уточнил гендиректор инве-
стиционной компании на рынке недви-
жимости ООО «ФЛИП» Евгений Шавнев. 
По статистике ЦБ, на госпрограммы 
приходится 74% оформленных кредитов. 
По словам эксперта, это приводит к ис-
кусственному раздуванию цен на жильё, 
что создаёт риски для рынка.

— Сохранение слишком выгодных 
для заёмщиков условий по льготной 
ипотеке косвенно способствует вы-
сокой закредитованности населения, 
что увеличивает риски кредитного 
пузыря и последующих проблем бан-
ковского сектора и роста доли лич-
ных банкротств, — объяснила Наталья 
Мильчакова.

И ндекс Мосбиржи продолжает игно-
рировать изменения курса рубля: 

он стабилизировался, не отвечая на ос-
лабление нацвалюты, рассказал эконо-
мист Константин Церазов. Тем не менее, 
по его ожиданиям, в ближайшее время 
показатель всё-таки может возобно-
вить рост. Способствовать этому мо-
гут корпоративные события.

В понедельник «Норникель» и IT-
компания Positive Technologies пред-
ставят операционные результаты 
за 2023 год, сообщила аналитик «Циф-

ра брокер» Анна Буйлакова. Помимо 
того «Росгосстрах» проведёт совет ди-
ректоров по вопросу выплаты диви-
дендов. Корпоративные события могут 
сказаться на стоимости ценных бумаг 
этих компаний.

Во вторник, 30 января, совет дирек-
торов ОГК-2 рассмотрит вопрос цены 
размещения акций в рамках допэмис-
сии на 48,3 млрд бумаг номинальной 
стоимостью 17,5 млрд рублей, сооб-
щили в аналитическом управлении 
ФГ «Финам». Стоимость ценных бумаг 

энергетической компании может от-
реагировать на его итоги.

В среду пройдёт заседание ФРС 
США по денежно-кредитной полити-
ке, отметил Константин Церазов. Ожи-
дается сохранение ставки на уровне 
5,25–5,50%. Однако риторика амери-
канского регулятора может повлиять 
на мировые финансовые рынки, в том 
числе на сырьевые цены, от которых 
зависит курс рубля. Чем мягче она бу-
дет — тем для нацвалюты выгоднее.

Помимо этого 31 января операци-
онные результаты за 2023 год опу-
бликуют золотодобывающая ком-
пания Polymetal и энергетическая 
«РусГидро», сообщила портфельный 
управляющий по российским акци-
ям General Invest Татьяна Симонова. 
В зависимости от итогов года стои-
мость их акций может как вырасти, 
так и упасть.

В пятницу, 2 февраля, на стоимость 
акций Мосбиржи повлияет публика-

ция операционных результатов за ян-
варь, сообщили в «Финаме». Учитывая 
низкую торговую активность в начале 
прошлого месяца в связи с новогодни-
ми каникулами, общие объёмы торгов 
могут снизиться по сравнению с декаб-
рём. Также в этот день результатами 
за 2023 год поделится застройщик «Са-
молёт», а металлургическая компания 
«Северсталь» представит отчётность 
по МСФО.

На прошлой неделе курс рубля 
скорректировался вниз на фоне дис-
куссий о продлении требований 
по обязательной продаже валютной 
выручки, подчеркнули в General Invest. 
Этот фактор может продолжить давле-
ние на нацвалюту, из-за чего её курс 
способен достичь диапазона 88–91 
за доллар, 95–98 за евро и 12,20–12,60 
за юань, считает Константин Церазов.

Индекс Мосбиржи, с большой веро-
ятностью, продолжит движение в ко-
ридоре 3130–3200 пунктов.

Параллельно импорту
Дилеры начали отказываться от ремонта машин из КНР

A — Дилеры в Санкт-Петер-
бурге отказались решать 

проблему, сославшись на то, что про-
граммное обеспечение не видит серые 
автомобили, — поделился подробно-
стями Илья Плисов.

Он добавил, что проблема косну-
лась и марки Li Auto (Li Xiang).

Диагностические серверы россий-
ского оборудования не содержат дан-
ных об автомобилях, выпущенных для 
рынков других стран, заявили в Geely 
Motors Russia.

— Часто дилеры физически не мо-
гут подключиться к автомобилю, про-
вести диагностику, прочитать и снять 
ошибки,  — рассказали «Извести-
ям» в компании. — Например, в авто-
мобиле Geely Monjaro более 60 бло-
ков управления системами. Многие 
блоки, используемые для китай-
ского рынка и для глобальных вер-
сий автомобилей, различаются, 
и диагностическая система, кото-
рой пользуются российские дилеры, 
не способна ими управлять и диагно-
стировать.

С такой же проблемой столкнулся 
и владелец китайской премиальной 
марки Exeed.

— Моя модель была привезена па-
раллельным импортом, — рассказал 
он «Известиям». — Я обратился к диле-
ру за техобслуживанием, но мне отка-
зали, сославшись на запрет представи-
тельства марки.

«Известия» направили запрос в ав-
токонцерн Exeed с вопросами о том, 
запрещают ли они обслуживать авто-
мобили своей марки, привезённые па-
раллельным импортом.

Из общего объёма всех регистраций 
транспортных средств 13% приходится 
на автомобили, ввезённые параллель-
ным импортом, напомнил «Известиям» 
глава агентства Gruzdev-Analyze Алек-
сандр Груздев.

В октябре 2023 года Минпромторг 
запретил привозить марки машин, ко-
торые официально работают в Рос-
сии, напомнила управляющий дирек-
тор компании Frank Auto Ирина Франк.

— Ввозить такие автомобили диле-
ры сейчас не могут, так как их просто 
не растаможат, — рассказала она «Изве-
стиям». — Поставлять их можно, офор-
мив на юридическое лицо без НДС. 
У всех официальных дилеров и серви-
сов, которые занимаются китайски-
ми машинами, есть письмо, в котором 
производители просят не приобре-
тать и не продавать серые автомоби-
ли, в ином случае представительство 
лишится бонусов и поддержки.

Ирина Франк добавила: любой офи-
циальный дилер может обслужить ав-
томобиль, ввезённый параллельным 
импортом, но это не будет гарантий-
ным обслуживанием.

— Автомобиль, ввезённый парал-
лельным импортом, не подлежит га-
рантийному ремонту за счёт дистри-
бьютора, — подчеркнула эксперт.

Это же подтвердили и в компании 
«Моторинвест» — официальном им-
портёре автомобилей марки Voyah. 
Все гарантийные обязательства бу-
дут соблюдены в полном объёме, под-
держка дилеров может распростра-
няться на любой электромобиль Voyah, 
но «без официальной гарантии произ-
водителя, включая обновление про-
граммного обеспечения».

Компания Haval в ответ на запрос 
«Известий» коротко и ясно дала по-
нять: любые гарантии распространя-
ются только на автомобили, приобре-
тённые у официального дилера.

После запрета на параллельный 
импорт марок, официально пред-
ставленных в России, приобрести 
их у официального дилера до сих пор 
возможно, заявил автомобильный экс-
перт, майор ГИБДД в отставке Виктор 
Кондрашин.

— Конечно, у дилеров остались та-
кие машины, которые они ввозили 
до запрета, чтобы наполнить свой ас-
сортимент, — рассказал он «Извести-
ям». — На складах эти автомобили пы-
лятся, и, чтобы избавиться, на них 
делают скидки. Например, тот же 
Geely Monjaro по параллельному им-
порту будет дешевле на 400–500 тыс. 
рублей, чем официальный.

Но и проблем с автомобилем будет 
больше, отметил эксперт, потому что 
для комфортной эксплуатации потре-
буется русифицировать медиасисте-
му и включить дополнительные функ-
ции, например обогрев сидений, что 
владельцу обойдётся в копеечку.

Не только у дилеров, но и у НСТО 
возникают сложности с обслуживани-
ем автомобилей, ввезённых параллель-
ным импортом, рассказал технический 
директор сети автосервисов Fit Service 
(более 300 СТО) Алексей Рузанов.

— Основное неудобство владельцев 
«параллельных» машин — в ПО само-
го автомобиля, а точнее, в отсутствии 
русификации, — отметил он в разго-
воре с «Известиями». — То есть все эти 
большие и красивые мониторы в нео-
фициальных автомобилях выдают ин-
формацию на китайском языке. Даже 
английский в меню присутствует да-
леко не везде.

Кроме того, владельцы таких ма-
шин могут столкнуться со сложно-
стями в обслуживании тех узлов, где 
требуются подключение к официаль-
ным программам автопроизводите-
ля и связь с техподдержкой, отметил 
Алексей Рузанов.

Если сломался автомобиль, при-
везённый параллельным импортом, 
у владельца есть два варианта ремон-
та — НСТО или же дилерский центр, 
но за деньги, считает Виктор Кондра-
шин.

— Если автомобиль новый, то лучше 
будет поехать к официальному диле-
ру. У них иногда есть в наличии уни-
версальное диагностическое обору-
дование. Кроме того, у них наверняка 
есть необходимые детали в наличии, — 
отметил эксперт. — Если же владелец 
машины обслуживает его в одном сер-
висном центре на протяжении долгих 
лет, доверяет мастерам, можно и к ним.

При этом он подчеркнул: в дилер-
ском центре обслуживание будет до-
роже, так как они установят оригиналь-
ные детали. В НСТО могут предложить 
недорогие аналоги.

Ирина Франк подтвердила, что 
у многих НСТО есть универсальное ди-
агностическое оборудование, которое 
может провести ТО автомобиля, при-
везённого параллельным импортом.

В любом случае приобретать авто-
мобиль стоит только у дилера, кото-
рый официально ввезён в Россию, пре-
достерёг Виктор Кондрашин.

— На машине лучше не экономить, 
потому что в любом случае она потре-
бует вложений помимо самой покуп-
ки, — отметил он. — С гарантией ремонт 
и обслуживание будут гораздо дешев-
ле и надёжнее.

Эксперты, опрошенные «Извести-
ями», сошлись во мнении, что в буду-
щем возможны ужесточения условий 
обслуживания машин, ввезённых па-
раллельным импортом, так как Китай 
стремится защитить свои активы и за-
крепиться на отечественном рынке.

Программа в комплексе

Олег Пантелеев

Авиаэксперт

Н едавно правительство РФ утвер-
дило программу по расширению 

производства самолётов, двигателей 
и приборов. Тогда же было заявлено: ин-
вестпроект по созданию более 600 оте-
чественных авиалайнеров будет про-
финансирован за счёт средств Фонда 
национального благосостояния (ФНБ). 
Конечно, стали возникать вопросы о ко-
личестве самолётов, выпуск которых 
планируется осуществить до 2030-го, 
поскольку ранее — в ходе «Прямой ли-
нии» президент Владимир Путин заяв-
лял о планах произвести свыше тысячи 
отечественных машин к тому же году. По-
чему тогда Михаил Мишустин на совеща-
нии с вице-премьерами 15 января гово-
рил только о 600 самолётах?

Если ознакомиться с инвестпроек-
том, который анонсировал председа-
тель правительства, можно увидеть, 
что речь идёт о выделении бюджетных 
и привлечении внебюджетных средств 
на расширение производства — по сути, 
на устранение узких мест, но только 
в отношении самолётов производства 
Объединённой авиастроительной кор-
порации (ОАК) и комплектующих. Это 
такие воздушные суда, как SSJ, МС-21, 
Ил-114-300, Ту-214, Ил-96-300. Вот этих 
самолётов до 2030 года действительно 
планируется построить 609 штук.

При этом, согласно утверждённой 
в июне 2022 года комплексной про-
грамме развития авиационной отрас-
ли, планируется, что Уральский завод 
гражданской авиации (УЗГА) постро-
ит ещё 472 самолёта для региональных 
и местных авиалиний (ЛМС-901 «Бай-
кал», ТВРС-44 и Л-410). Таким образом, 
общее количество самолётов, вклю-
чённых в указанную комплексную 
программу до 2030 года, — 1081, в том 
числе 609 единиц из них производят-
ся предприятиями, входящими в ОАК, 
а 472 — УЗГА.

Для реализации комплексной про-
граммы и достижения её показателей 
правительством страны было утверж-
дено три паспорта инвестиционных 
проектов на поставку отечественных 
воздушных судов. Совокупный объём 
средств ФНБ, который будет направлен 

на реализацию указанных проектов, 
составляет 269,5 млрд рублей. В 2023-м 
перечислено 237,1 млрд, в 2024-м за-
планировано к финансированию ещё 
25,8 млрд и 6,6 млрд — в 2025-м.

Паспорт первого инвестпроек-
та «Проект льготного лизинга отече-
ственных воздушных судов» пред-
усматривает до конца 2025 года 
производство и передачу в авиакомпа-
нию «Аэрофлот» 63 машин. Это 18 са-
молётов МС-21, 34 SSJ New и 11 Ту-214. 
Общая стоимость проекта — 175,4 млрд 
рублей (100% средств ФНБ).

Соответственно, паспорт второго 
инвестпроекта «Приобретение верто-
лётов отечественного производства 
для последующей передачи в лизинг 
для нужд российских авиакомпаний» 
предусматривает производство и пе-
редачу в 2023–2025 годах для нужд рос-
сийских авиакомпаний 86 вертолё-
тов Ми-8АМТ/Ми-8МТВ-1, в том числе 
26 единиц в 2023-м и по 30 штук в 2024 
и 2025 годах. Общая стоимость про-
екта составит 44,5 млрд рублей (100% 
средств ФНБ). Финансирование про-
екта осуществляется в 2023–2024 го-
дах: 28,2 млрд рублей было выделе-
но в 2023-м и 16,3 млрд — в 2024-м. Это 
было сделано посредством приобре-
тения Минфином за счёт средств ФНБ 
облигаций Государственной транс-
портной лизинговой компании (ГТЛК).

В свою очередь, паспорт третье-
го инвестпроекта «Приобретение 
воздушных судов для последующей 
передачи в лизинг национальному пе-
ревозчику в Дальневосточном феде-
ральном округе» предусматривает 
производство и передачу в 2024–2026 
годах для нужд единой дальневосточ-
ной авиакомпании АО «Авиакомпа-
ния “Аврора”» 39 воздушных судов оте-
чественного производства, в том числе 
восемь SSJ New, десять ЛМС-901 «Бай-
кал», десять вертолётов Ми-171А2 и 11 
Ми-171А3. Общая стоимость проек-
та — 55,1 млрд рублей (90% средств 
ФНБ — 49,6 млрд, 10% заёмных средств — 
5,5 млрд). Финансирование за счёт 
средств ФНБ пройдёт в 2023–2025 го-
дах: 33,5 млрд рублей в 2023-м, 9,5 млрд 
в 2024-м и 6,6 млрд в 2025-м. Реализа-
ция проекта осуществляется приоб-
ретением Минфином за счёт средств 
ФНБ облигаций ГТЛК.

А инвестпроект, паспорт которого 
был утверждён 13 января и о котором 
15 января говорил Михаил Мишустин, 
стал четвёртым. И в его рамках преду-
сматривается выделение многомилли-
ардных сумм, в том числе и из ФНБ. Та-
ким образом, три ранее утверждённых 
инвестпроекта, а также другие инвест-
проекты, которые будут подготовле-
ны в будущем, позволят выйти на це-
левой показатель — выпуск к 2030 году 
более тысячи новых отечественных 
самолётов.
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Остановили по требованию
«Аэрофлот» обязали отправить людей на Пхукет

Евгения Перцева

«А эрофлот» начал проигрывать суды 
по делу об аннулировании граж-

данам дешёвых билетов в Таиланд. Так, 
Верх-Исетский райсуд Екатеринбурга 
обязал компанию оказать услуги авиа-
перевозки супругам Быковым, которые 
приобрели билеты с вылетом 14 марта, 
но позже перевозчик их отменил, со-
славшись на сбои в системе. Юристы 
оценили выданное районным судом 
постановление как ожидаемое. Одна-
ко эксперты сомневаются, что «Аэро-
флот» в итоге исполнит его и люди от-
правятся в такой долгожданный отпуск.

Супруги Алексей и Ирина Быковы 
из Свердловской области 13 декабря 
2023 года выиграли дело против «Аэро-
флота». Верх-Исетский районный суд 
Екатеринбурга обязал компанию ока-
зать истцам услуги по авиаперевозке. 
Ранее они приобрели дешёвые билеты 
в Таиланд с вылетом 14 марта, но пере-
возчик их отменил, сославшись на сбои 
в системе.

«Известия» ознакомились с решени-
ем суда. Также редакция направила за-
прос в «Аэрофлот».

В октябре прошлого года перевозчик 
продал более 3 тыс. билетов по марш-
руту Екатеринбург — Пхукет по экстре-
мально низкой цене: от 6,5 тыс. до 20 тыс. 
рублей в обе стороны. Спустя несколько 
дней авиакомпания сослалась на ошиб-

ку и аннулировала их — взамен люди по-
лучили скидку 30% на будущие покупки, 
а также 5 тыс. миль. Тогда же перевоз-
чик начал продавать билеты на Пхукет 
по 49 тыс. рублей в одну сторону.

В числе прочих с этой ситуацией 
столкнулись и Быковы: 19 октября Алек-
сей и Ирина купили билеты по марш-
руту Екатеринбург — Москва — Пхукет 
на 14 марта с возвращением обратно че-
рез десять дней. Общая цена перелёта 
в обе стороны на двоих с багажом со-
ставила 49,2 тыс. рублей, супруги опла-
тили сумму полностью, пояснил суд 
исковые требования в своём решении. 
Потребители получили свои билеты, 
что значит лишь одно: стороны заклю-
чили договор оказания услуг по пере-
возке пассажиров, указали в суде. При-
чём в документах, которые «Аэрофлот» 
выдал истцам, не было условий, кото-
рые позволяли бы компании в односто-
роннем порядке отказаться от уже про-
ведённой сделки.

С учётом этих обстоятельств Быко-
вы, которым уже вернули деньги за ку-
пленные на Пхукет билеты, обратились 
с исковым заявлением по месту житель-
ства. Они просили обязать «Аэрофлот» 
оказать им услуги авиаперевозки. Бо-
лее того, потерпевшие намеревались 
взыскать с ответчика неустойку за не-
обоснованный отказ в поездке на сум-
му 101 тыс. рублей. Пассажиры также 
уверены, что «Аэрофлот» стоит оштра-

фовать на 168,4 тыс. — это 3% за каждый 
день нарушения обязательства. Но суд 
отказал истцам во взыскании неустой-
ки и штрафа.

В своём отзыве на иск «Аэрофлот» 
отметил: люди смогли оформить биле-
ты по заниженным тарифам из-за тех-
нического сбоя. «Цена на некоррек-
тно выписанные авиабилеты в 5,5 раза 
отличалась от их реальной стоимо-
сти», — указано в бумагах суда. Цена 
составила 135 тыс. рублей на человека, 
а не 24,6 тыс., которые заплатили ист-
цы. После того как «Аэрофлот» устра-
нил ошибку, бронирование полностью 
аннулировали. Компания вернула все 
средства потребителям, предоставлен-
ной скидкой и милями Быковы до сих 
пор не воспользовались.

Решение суда было ожидаемым, ска-
зал «Известиям» вице-президент рос-
сийского подразделения Международ-
ного комитета защиты прав человека 
Иван Мельников. Теперь «Аэрофлот» 
должен осуществить перелёт и опла-
тить юридические расходы клиен-
тов. Плюс ко всему «компания получи-
ла ещё и репутационный ущерб, ведь 
многие клиенты откажутся от сотруд-
ничества с ней из-за подобных рисков», 
считает он.

Перевозчик может выдать новые би-
леты супругам Быковым «прямо сей-
час, если согласится с решением суда, 
которое вступило в силу через 30 дней 

со дня его выпуска», отметил «Извести-
ям» председатель Союза потребителей 
РФ Пётр Шелищ. Но, скорее всего, ком-
пания это решение обжалует, и до даты 
вылета оно не успеет вступить в силу, 
а значит, потребители не улетят в Таи-
ланд.

— Решение Верх-Исетского район-
ного суда Екатеринбурга мы счита-
ем законным и справедливым. Если 
компания станет его обжаловать, это 
подтолкнёт супругов Быковых вновь 
обращаться в суд, но уже с требова-
нием о возмещении морального вреда 

и убытков из-за неисполнения догово-
ра авиаперевозки, — отметил эксперт.

Он также подчеркнул, что к компа-
нии поданы сотни аналогичных исков.

— Мы полагаем, что суды будут 
их удовлетворять. Но добиться испол-
нения судебных решений не удастся, 
пока авиаперевозчик считает закон-
ным аннулирование билетов, продан-
ных им по ошибке, — сказал Пётр Шелищ.

Ранее Союз потребителей обратил-
ся в Пресненский суд Москвы с иском 
к «Аэрофлоту» в защиту интересов не-
определённого круга потребителей. 

Цель организации — доказать проти-
воправность действий «Аэрофлота», ма-
териальных претензий по заявлению 
нет. Первое заседание по рассмотрению 
этого иска назначено на 13 февраля, от-
метил Пётр Шелищ. Также ждёт даты 
первого судебного разбирательства 
и коллективный иск, который подали 
54 пассажира в конце 2023 года, уточнил 
«Известиям» управляющий партнёр ад-
вокатской группы «Ватаманюк & Парт-
нёры» Владислав Ватаманюк, который 
курирует этот вопрос.

— Решение об удовлетворении исков 
пассажиров из Екатеринбурга оцени-
ваем положительно. Оно ещё раз под-
тверждает нашу позицию о противо-
правных действиях авиакомпании 
и необходимости несения ответствен-
ности за допущенное нарушение, — 
уточнил «Известиям» Владислав Ва-
таманюк.

Роспотребнадзор продолжает ока-
зывать помощь туристам, которые 
столк нулись с аннулированием ави-
абилетов на Пхукет, сказали «Изве-
стиям» в службе. Территориальным 
органам поручили помогать всем об-
ратившимся по этому вопросу. Напри-
мер, в Свердловской области специали-
сты приняли около 150 жалоб. Помимо 
этого жалобы были и в других регионах: 
в Челябинской, Нижегородской и Ле-
нинградской областях, Красноярском 
и Пермском краях, Башкирии.

Дробились своего
Нападение на журналистку «Известий» привлекло пристальное внимание  
к методам работы «звёздного психолога» Тлиашиновой

Елена Балаян, Роман Солдатов,  
Яна Штурма, Станислав Кучушев

Популярный тренер по личностному 
росту Инна Тлиашинова может ис-

пользовать ту же схему дробления биз-
неса, что и ранее обвинённые в неупла-
те налогов блогеры Елена Блиновская, 
Валерия Чекалина и Александра Ми-
трошина, считают эксперты. Об этом же 
могут свидетельствовать данные базы 
СПАРК. Особый интерес правоохраните-
лей Тлиашинова привлекла к себе после 
событий 27 января — охранники её се-
минара по «трансформации сознания» 
напали на корреспондента «Известий» 
Наталию Графчикову, которая вела рас-
следование деятельности бизнес-тре-
нера. По факту избиения журналистки 
возбуждено уголовное дело, и глава СК 
Александр Бастрыкин уже поставил его 
ход на контроль. Почему интерес к ра-
боте блогеров может быть опасен для 
здоровья, что они могут скрывать и ка-
кие схемы уклонения от уплаты нало-
гов используют — в нашем материале.

�� ЧТО СЛУЧИЛОСЬ  
НА СЕМИНАРЕ

Гематомами, ушибами, подозрением 
на черепно-мозговую травму и сотря-
сением мозга закончилась подготовка 
специального репортажа корреспон-
дента «Известий» Наталии Графчико-
вой о российских блогерах. 27 января 
съёмочная группа приехала на меро-
приятие VIP-коуча Инны Тлиашино-
вой, проходившее в элитном коттед-
же в подмосковных Химках. Но узнать 
детали учебной программы «Академии 
разборов», которой заведует Тлиаши-
нова, журналистам так и не удалось — 
на них напала охрана блогера.

Накачанные охранники силой 
вытолкали хрупкую журналистку 
из помещения, где проходил семинар, 
на мороз — без обуви, в одних носках. 
А оператору сломали камеру и отня-
ли флешку.

Во время инцидента Наталия упа-
ла и ударилась головой о каменный 
пол вестибюля — позднее в травмпун-
кте у неё были зафиксированы множе-
ственные ушибы и гематомы. Также 
врачи заподозрили у корреспондент-
ки закрытую черепно-мозговую трав-
му и сотрясение мозга.

— Мне сейчас нанесли телесные по-
вреждения, я буду вызывать полицию, 
я журналист федерального канала, 
и у меня всё зафиксировано, — пыта-
лась донести серьёзность произошед-
шего до хозяев мероприятия журна-
листка.

Но это было тщетно.
— Можете мне хотя бы помочь за-

брать обувь? — обратилась она к одно-
му из дежуривших у коттеджа мужчин, 
стоя в носках на снегу.

Однако вместо помощи охран-
ник скрутил девушку и начал отби-
рать у неё телефон, оправдывая это 
тем, что журналистка якобы «попа-
ла на частную территорию». Также, 
по словам Наталии, охранник хватал 
её за горло и оскорблял, однако мно-
гие моменты нападения остались за ка-
дром — спохватившись, организаторы 
удалили их с отобранной у журналист-

ки флеш-карты, а также стёрли записи 
с камер наблюдения.

После ЧП сотрудница «Известий» 
отправилась в Следственный коми-
тет. Проверка инцидента закончи-
лась возбуждением уголовного дела 
по факту воспрепятствования закон-
ной деятельности журналиста. Глава 
СК Александр Бастрыкин поставил его 
на контроль, сообщила пресс-служба 
ведомства.

— Сотрудники Следственного коми-
тета объяснили мне, что были на ме-
сте, в дом их не пустили, — рассказала 
«Известиям» Наталия Графчикова. — 

На вопросы, почему так агрессивно 
отреагировали на съёмочную группу, 
организаторы мероприятия ответи-
ли, что побоялись привлекать к себе 
излишнее внимание. Боялись, что по-
сле съёмок органы начнут проверять 
их доходы, налогообложение и различ-
ные документы. Не хотели лишний раз 
светиться, но получилось обратное.

По словам Наталии Графчико-
вой, «если бы они отнеслись ко мне 
по-человечески, конфликта вообще 
не произошло бы».

Поучиться «трансформации созна-
ния» (именно этому был посвящён се-
минар), по словам Графчиковой, при-
ехали около тысячи женщин. После 
происшествия с нападением мно-
гие из них поспешили уехать, не до-
ждавшись окончания мероприятия: 
на видео, которое снимала Наталия, 
заметно, что на территории коттеджа 

скопилась очередь из спешно отъез-
жающих иномарок.

Генеральный директор МИЦ «Изве-
стия» Владимир Тюлин назвал нападе-
ние на журналистку преступлением 
и поблагодарил органы правопорядка 
«за максимально оперативное реагиро-
вание на этот возмутительный случай».

— Наталия неоднократно работала 
в зоне СВО, является лауреатом пре-
мии правительства, уважаемым корре-
спондентом, и такая ситуация, конечно, 
совершенно недопустима — в первую 
очередь просто по отношению к жен-
щине, — отметил Владимир Тюлин.

Он выразил надежду, что все участ-
ники этого преступления в ближай-
шее время понесут наказание. А сам 
инцидент станет поучительным при-
мером того, что препятствовать ра-
боте журналистов, которая регла-
ментирована законодательством, 
недопустимо.

За Наталию вступился и глава Сою-
за журналистов России Владимир Со-
ловьёв. Он также выразил надежду, что 
нападавшие будут наказаны, и предло-
жил пострадавшим помощь юристов 
Центра правовой помощи СЖР.

�� КТО ТАКАЯ ИННА 
ТЛИАШИНОВА

Инна Тлиашинова — коуч, блогер и, как 
она сама себя называет, «звёздный пси-
холог». Она работала со многими зна-
менитостями российской эстрады, 

в соцсетях на неё подписаны сотни 
тысяч человек. Тлиашинова называ-
ет себя основателем Международной 
академии квантовой психологии и яв-
ляется автором методики «Мастер раз-
боров». Но о том, что это за кванто-
вая психология и чем она отличается 
от других подходов, а также о сути са-
мих «разборов» на официальном сай-
те коуча не объясняется.

На нём она предлагает клиентам 
не только решить собственные пси-
хологические проблемы, но и пройти 
обучение на психолога с последую-
щей выдачей сертификата «междуна-
родного образца». При этом «стать сту-
дентом» академии можно даже 
на семь дней. Так, на одном из кур-
сов за 1990 рублей в неделю клиентам 
предлагают «полную диагностику всех 
сфер жизни и решение наболевших 
проблем при помощи опытных прак-
тикующих кураторов».

Из опубликованной на сайте инфор-
мации следует: международный сер-
тификат выдаётся на каждом уровне 
обучения (а их в программе несколько). 
Но коуч обещает, что уже после пер-
вого клиент сможет начать «работать 
и зарабатывать».

При этом сам стиль оформления 
сайта далёк от академического и боль-
ше напоминает страничку участни-
цы «Битвы экстрасенсов». Мешанина 
из элементов восточной эклектики, 
эзотерики и бросающейся в глаза 
сексуальности «мастерицы разборов» 
дополняют проблемы с пунктуацией 
и общим стилем изложения.

Общество

В ресурсе и потоке
Для работников в возрасте предложили закрепить 
право на гибкий график

Анна Каледина 

Ч тобы люди предпенсионного и пен-
сионного возраста могли полноцен-

но продолжать трудиться и быть ре-
сурсом для экономики, необходимо 
законодательно зафиксировать их право 
на гибкие формы занятости на прежних 
местах работы. Это может быть удалёнка, 
неполный рабочий день или неделя и т.п. 
Такое предложение содержит совмест-
ный доклад (есть в распоряжении «Изве-
стий») АНО «Национальные приоритеты» 
и НИУ ВШЭ, который посвящён реализа-
ции нацпроектов в отношении россиян 
старшего возраста. Кроме того, нужно 
создать базы данных вакансий для та-
ких работников и проводить мониторинг 
зарплат, чтобы выявить и устранить фак-
ты дискриминации пожилых людей. 

�� ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ПИКА

В понедельник, 29 января, АНО «Нацио-
нальные приоритеты» и НИУ ВШЭ пред-
ставят совместный итоговый аналити-
ческий доклад о влиянии нацпроектов 
и стратегических инициатив прави-
тельства на российские реалии. Одна 
из частей документа посвящена стар-
шему поколению. Которое, как отме-
чается, является не только объектом 
социальной заботы и ответственно-
сти, но и ресурсом для будущего, в том 
числе и трудовым. Однако помимо оче-
видных достижений (например, за по-
следние четыре года профессиональное 
переобучение и дополнительное проф-
образование прошли и получили более 
500 тыс. пожилых граждан) есть и проб-
лемы, требующие решения.

Так, учёные из Центра трудовых ис-
следований НИУ ВШЭ выяснили: вме-
сто того чтобы к предпенсионному воз-
расту быть на пике заработков, средний 
россиянин оказывается на одном уров-
не с начинающим работником. Такие 
данные содержатся в исследовании 
учёных Евгении Черниной и Владими-
ра Гимпельсона, которые проанализи-
ровали специфику эволюции зарплат 
на протяжении жизненного цикла рос-
сиян за период с 2000 по 2019 год. И вы-
яснили, что зарплаты на пике карьеры 
(15–19 лет опыта) в среднем выше на 15%, 
чем в её начале (0–4 года опыта), но пада-
ют ниже начального уровня к моменту, 
когда работник накапливает 35–39 лет 
трудового стажа.

Ещё одна проблема — работники 
предпенсионного и пенсионного воз-
раста не могут претендовать на высо-
кие позиции. Предпочтение отдаётся 
молодым, а пенсионеры даже с высо-
кой квалификацией зачастую вынуж-
дены заниматься низкоквалифициро-
ванным трудом.

�� ПОЧЁТНЫЙ ПОДХОД

Для решения этих проблем эксперты 
предложили несколько мер. Первая — 
внедрение гибких форм занятости, ко-
торые позволяли бы пожилым людям 
работать на прежних местах работы 
дистанционно, неполный рабочий день 
или неделю.

— Эту меру мы считаем наиболее важ-
ной и эффективной, поскольку у людей 
в определённом возрасте могут быть 
проблемы со здоровьем и им физиоло-
гически сложно работать полный день 
или просто уже иметь в виде приори-
тета жизнь вне работы. Поэтому очень 
важно, чтобы они могли иметь право 

на гибкую занятость, — пояснила «Из-
вестиям» руководитель дирекции стра-
тегии, исследований и аналитики АНО 
«Национальные приоритеты» Юлия 
Грязнова.

По её словам, это предложение нуж-
дается в законодательном закреплении, 
однако многого можно добиться также 
за счёт разработки и внедрения лучших 
практик по трудовой активности стар-
шего поколения. Что касается работо-
дателей, они уже понимают, что пред-
пенсионеры и пенсионеры — это важный 
трудовой ресурс, подчеркнула эксперт.

— Это особенно очевидно в неболь-
ших городах, откуда уезжает молодёжь 
и где основная занятость приходится 
на людей старшего возраста, — отме-
тила она.

Действительно, безработица в Рос-
сии находится на рекордно низком 
уровне — 2,9%. При этом почти каж-
дый четвёртый житель (35,8 млн чело-
век) старше трудоспособного возрас-
та. В ближайшие 15 лет пожилых станет 
больше на 24,3%, или на 8,7 млн человек.

Вторая мера — мониторинг зарплат 
на рынке труда, чтобы выявлять и устра-
нять факты дискриминации предпенси-
онеров и пенсионеров, когда на одной 
и той же позиции с молодыми им пла-
тят меньше. По мнению Юлии Грязно-
вой, такой анализ имеет смысл прове-
сти по аналогии с разницей в заработках 
мужчин и женщин.

Среди предложений экспертов НИУ 
ВШЭ и АНО «Национальные приорите-
ты» — создание базы данных вакансий 
для работников старших возрастов, рас-
ширение программ занятости со сторо-
ны государства и компаний с госучасти-
ем, расширение программ повышения 
квалификации и переподготовки.

�� ЭФФЕКТ ОПЛАТЫ

Как пояснили «Известиям» во ВНИИ тру-
да, анализ усреднённых зарплат по раз-
ным трудовым когортам зависит от сфе-
ры и специфики деятельности. Поэтому 
необходимо учитывать следующие 
факторы: молодые профессии, кото-
рые стали массовыми в последние 15 лет, 
льготные категории, влияние професси-
онального опыта на увеличение оплаты 
(например, преподаватели, врачи, ин-
женеры, квалифицированные рабочие 
и т.д.). Есть и ещё один важный критерий, 
который во многом объясняет разницу 
в зарплатах более старшего и молодо-
го поколения, — актуальность знаний.

Исследования показали, сообщи-
ли во ВНИИ труда, что 49% работаю-
щих граждан в возрасте 30 лет готовы 
учиться за счёт государства или работо-
дателя, а 41% — дополнительно получать 
знания и за свой счёт. В возрастной кате-
гории старше 50 лет — это всего 35 и 18% 
соответственно. При этом во всех воз-
растных группах респонденты фикси-
руют, что содержание трудовой функ-
ции меняется. Таким образом, граждане, 
которые не обновляют свои профессио-
нальные знания после завершения об-
учения, становятся менее конкуренто-
способными.

После нападения у журналистки Наталии Графчиковой зафиксировали 
множественные ушибы и гематомы
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Варианты от CAS’a
Чем закончится судебное разбирательство по делу Валиевой

Дмитрий Кузнецов 

Возможно, уже в понедельник мы  
узна ем решение Спортивного арби-

тражного суда (CAS) в Лозанне по делу 
российской фигуристки Камилы Ва-
лиевой. Таким образом, разрешится 
почти двухлетняя история с положи-
тельной допинг-пробой юной чем-
пионки, сданной в декабре 2021-го. 
О том, что 29 января CAS огласит 
решение по делу Валиевой, сооб-
щила американская журналист-
ка USA Today Кристин Бреннан. 
Её можно считать весьма ин-
формированной: во время 
Олимпиады в Пекине именно 
Бреннан была тем тараном, 
которым американцы пы-
тались пробить CAS и МОК 
с призывом не допустить 
Камилу к участию в личном 
турнире. «Известия» разби-
рают три основных вариан-
та развития событий.

�� БЛАГОПРИЯТНЫЙ

Решение о судь
бе олимпийских 
медалей в любом 
случае принимает 
не CAS, а МОК как 
организатор Олим
пиады. Но опираться он точ
но будет на решение арби
тража, которое мы и узнаем 
в ближайшем будущем. При
чём вердикт затронет карье
ру не только Камилы, но и более 
30 фигуристов, участвовавших 
в Играх. И сборной России точно 
не хотелось бы терять золото команд
ника.

И это возможно в случае оправда
ния или минимального наказания 
нашей юной звезды (вроде вы
говора). Такой вариант 
исключать нельзя, учи
тывая молодость спор
тсменки и статус защи
щённого лица. CAS может, 
к примеру, подтвердить вер
дикт РУСАДА об отсутствии 

личной вины или халатности, и тогда 
Валиева лишится только золота чем
пионата России, передав его Трусо
вой. Не исключено и символическое 

наказание — например, отстране
ние на месяц, никак не затрагива
ющее Олимпиаду. Правда, это по
ставит под сомнение итоги нашего 
олимпийского отбора и будет, на

пример, означать, что на Олим
пиаду2022 должна была ехать 

Елизавета Туктамышева. 
Но «провернуть фарш об

ратно» уже не получится.
Аргументов в поль

зу Валиевой немало. 
В частности, облег
чённые требования 
по доказательству сво

ей невиновности для за
щищённого лица. То есть, 

в отличие от большин
ства антидопинговых дел, 
где действует презумпция 
виновности, в данном слу

чае доказывать вину спорт
сменки всё же должно ВАДА. 

Сама же 
Камила, 

согласно 
релизу CAS, не бу

дет оспаривать даже 
двухлетнюю дисквалифи

кацию, но без аннулирова
ния результатов и с момен
та взятия пробы.

�� ПОГРАНИЧНЫЙ

Благоприятному сце
нарию, увы, не способ

ствуют геополитическая 
ситуация и западное дав
ление на МОК. Не будем 

забывать: CAS создавался 
как суд при МОК. Да, он уже 
30 лет как отделён от него, 
но в нынешней ситуации 
вынести решение в поль
зу России западным ар
битрам сложно даже пси
хологически. Хотя после 
Сочи2014 это им иногда 
удавалось.

CAS в таких случаях не раз прини
мал балансирующее решение — напри
мер, после Олимпиады2014 оправдал 
28 российских спортсменов из докла
да Макларена, а 11 осудил. В итоге все 
участники процесса могут говорить, 
что спор века они выиграли. Хотя МОК 
тогда был очень недоволен и даже по
давал апелляцию в швейцарский три
бунал.

Сейчас решение может стать по
граничным. Например, два года дис
квалификации, но со дня взятия про
бы — то есть Валиева даже выступит 
на Спартакиаде 16–18 февраля и не по
теряет ни дня. Но олимпийские медали 
у российской команды могут отобрать, 
чтобы избежать скандала с американ
цами, которые претендуют на золото 
и уже полтора года очень громко воз
мущаются по поводу затягивания про
цесса.

�� ПЛОХОЙ

Наконец, третий вариант — самый не
приятный. Это максимальные четы
ре года дисквалификации либо два, 
но с момента вынесения вердикта. 
И разумеется, отъём у нашей коман
ды невручённых медалей. Более того, 
после различных интервью, в том чис
ле врача Филиппа Шветского и тренера 
Этери Тутберидзе, суд может иниции
ровать расследование деятельности 
врачей и тренеров штаба, и история за
тянется ещё дольше.

Впрочем, затянется она и так: апел
ляция одной из сторон в швейцарский 
трибунал также была бы логичным 
продолжением истории.

А пока Камила Валиева выступает 
на шоу в Москве и Петербурге. Её един
ственная реакция на суд за два года 
неожиданно претерпела изменения 
на сайте Womanhit. Изначально в ин
тервью фигурировали слова — «самой 
большой несправедливости, которая 
произошла со мной». Но позже эту фра
зу удалили — видимо, по просьбе адво
катов. Ведь участникам процесса в CAS 
обычно запрещено публично коммен
тировать суть дела до публикации вер
дикта.

Дело Синнера боится
Как Медведев проиграл финал Australian Open

Сергей Подушкин 

Д аниил Медведев проиграл италь-
янцу Яннику Синнеру в финале 

Australian Open со счётом 2:3 (6:3, 6:3, 4:6, 
4:6, 3:6). Россиянин стал первым тенни-
систом в Открытой эре, который усту-
пил в двух финалах турниров «Большо-
го шлема», ведя по сетам 2:0. Два года 
назад — также в Мельбурне — Медве-
дев проиграл испанцу Рафаэлю Нада-
лю в пяти сетах (6:2, 7:6 (7:5), 4:6, 4:6, 5:7). 
Впрочем, обидное поражение не повод 
посыпать голову пеплом: в любом случае 
27-летний россиянин провёл выдающий-
ся турнир, выиграв сразу три суперматча.

Перед финалом Даниил совершен
но точно не считался фаворитом, пусть 
и вёл 6:3 по личным встречам. Но, во
первых, три последних матча Яннику 
он проиграл, а вовторых, настолько из
мотался за две недели на Открытом чем
пионате Австралии, что после трёх пя
тисетовых матчей представлял собой 
лёгкую мишень для итальянца, пребы
вавшего в лучшей форме и выбившего 
в полуфинале десятикратного чемпи
она Australian Open Новака Джокови
ча. В такой ситуации от Даниила, чтобы 
навязать борьбу итальянцу, требова
лось чтото нестандартное, удивитель
ное. И он доказал, что умеет удивлять!

Перед финалом известный в недав
нем прошлом австралийский теннисист 
Джон Миллман обнадёжил поклонни

ков россиянина. Он заявил, что провёл 
лёгкую тренировку с Даниилом, кото
рый оставил очень хорошее впечатле
ние: пребывал в хорошем настроении 
и выглядел расслабленным. То есть Мед
ведев не накручивал себя чрезмерными 
ожиданиями, а просто радовался воз
можности сыграть в своём шестом фи
нале турнира «Большого шлема».

Уже с первого розыгрыша Медведев 
показал, что не собирается отсижи
ваться в обороне. Он и его французский 
тренер Жиль Сервара явно подготови
ли тактический план, удививший Син
нера. С приёма Даниил пошёл в атаку, 
и Янник с мощью не справился, но стар
товый гейм всё же взял. Затем на сво
ей подаче Медведев заставил немного 
поволноваться, когда с 40:15 позволил 
оппоненту сделать «ровно», в том числе 
двойной ошибкой. Сразу вспомнилось, 
как тяжело россиянин раскочегаривал
ся на подаче в полуфинальной встрече 
с немцем Александром Зверевым, соря 
двойными ошибками.

На сей раз он явно был более собран
ным — быстро сравнял счёт. А в третьем 
гейме сделал то, что за весь полуфи
нальный матч не удалось сербу Новаку 
Джоковичу, — заработал брейкпойнт. 
Причём сразу тройной! И почти сразу — 
со второй попытки — его реализовал. 
Бросалось в глаза, как активно и в то же 
время грамотно действует россиянин 
на приёме. Он не переходил грань разум

ного риска, стараясь активно нагружать 
бэкхенд итальянца, обеспечивая необ
ходимую глубину и плотность ударов 
под лево. Причём не брезговал в удобных 
ситуациях и мощно пробивать под право.

Конечно, все надеялись, что в фи
нале Медведев сыграет свой лучший 
матч на Australian Open 2024. Но что
бы он играл настолько хорошо! По
видимому, Миллман не ошибся — Да
ниил действительно сумел очень 
правильно подойти к финалу мен
тально — играл расслабленно, краси
во и очень умно. Синнер явно оказал
ся не готов к настолько прибавившему 
Медведеву: уровень его игры под та
ким давлением резко снизился. Стало 
больше брака и меньше уверенности. 
До конца первой партии итальянец даже 
близко не подобрался к тому, чтобы 
отыграть брейк — россиянин колотил 
эйсы и за три следующих гейма на своей 
подаче проиграл лишь три розыгрыша. 
А первую партию и вовсе взял на приё
ме. Именно он вёл игру, почти в три раза 
опережая Синнера по виннерсам (14:5). 
Да, невынужденных ошибок тоже было 
больше (14:8), но самое важное — он раз
рушил привычную игру Янника, вывел 
его из зоны комфорта.

Понятно, что такое начало финала 
вселило в Даниила дополнительную 
уверенность. Что же касается Синне
ра, ему требовалось както перестраи
ваться, пробовать чтото новое. Янник 
решил изменить ритм при помощи уко
роченных. И, хотя порой они проходили, 
качество таких ударов выглядело со
мнительным. А Медведев продолжал 
давить. На своей подаче во втором гей
ме второго сета итальянец спасся, оты
грав четыре брейкпойнта. Однако при 
2:1 в пользу Даниила россиянину уда
лосьтаки взять важнейший гейм. Вско
ре он и вовсе повёл 5:1.

Вековые амбиции 
Платье из пионерских галстуков, переходящая лошадь Новосельцева и «Моргуновка» — что нажито «Мосфильмом» за 100 лет

Зоя Игумнова

К иностудии «Мосфильм» 30 января 
исполняется 100 лет. За это время она 

разрослась — здесь появлялись новые 
корпуса, площадки для натурных съё-
мок, вовсю используются высокие тех-
нологии. Сейчас «Мосфильм» — флаг-
ман отечественного кинопроизводства. 
Но так было не всегда. Когда-то сюда 
не ходил даже общественный транс-
порт — в половодье добираться при-
ходилось на телегах. Музей кинокон-
церна и его сотрудники знают и хранят 
тайны многих поколений легендарной 
студии. К 100-летию здесь открыли но-
вую экспозицию, посвящённую золо-
тому веку «Мосфильма». Корреспон-
денты «Известий» познакомились с ней, 
а потом заглянули в другие павильоны 
и хранилища.

�� ЛОШАДЬ НОВОСЕЛЬЦЕВА 
И КОРОНА РОССИЙСКОЙ 
ИМПЕРИИ

На входе в зал нас встречает кошачья 
семейка. Узнаваемые керамические 
статуэтки из фильма «Операция “Ы” 
и другие приключения Шурика» си
дели в рядок на постаменте.

— Их также можно увидеть в карти
не Леонида Гайдая «Не может быть», 
в новелле о свадьбе Леонида Курав
лёва, где кошки создают вид мещан
ского жилья, — начинает экскурсию 
заведующая Музеем киноконцерна 
«Мосфильм» Елена Морозова. — А ещё 
в фильме Александра Серого «Ты — мне, 
я — тебе» и в легендарной картине Вла
димира Меньшова «Любовь и голуби». 
Кошек было три десятка. Все разные. 
Какието лежащие, какието сидящие. 
На «Мосфильме» до сих пор хранятся 
формы для их изготовления. При необ
ходимости заново отольют.

В соседней витрине — бронзовая 
статуя «Персей и Пегас», известная 
по фильму «Служебный роман» Эль
дара Рязанова. Тут же вспоминают
ся слова героини Алисы Фрейндлих: 
«Новосельцев, поставьте лошадь. Что 
вы в неё вцепились? Она же тяжёлая».

У многих экспонатов музея полно
ценная кинобиография, портфолио 
не хуже, чем у народных любимцев. 
Пегас снимался в фильмах  «Брилли
антовая рука» Гайдая, «Ширлимыр
ли» Меньшова, «Мой ласковый и неж
ный зверь» Лотяну. А впервые появился 
на экране в 1950 году в картине Михаи
ла Ромма «Секретная миссия».

Музей живёт очень активной жиз
нью. Пока мы изучали экспозицию, 
в зал пришли три экскурсионные груп
пы. Любимый экспонат посетителей — 
«алмазная царская шапка», а вернее, ко
рона Российской империи из фильма 
Эдмонда Кеосаяна о неуловимых мсти
телях. На её фоне идут самые активные 
фотосессии.

— Экспонат может мелькать во мно
гих фильмах, это разумное использо
вание предметов из коллекции ки
ностудии, а сегодня их достаточно 
большое количество, — говорит руко
водитель музея.

Ещё один уникальный экспонат — 
макет «Мосфильма» со всеми исто
рическими постройками и зданиями 
новых павильонов. Это целый город 
в городе, на который можно посмо
треть с высоты птичьего полёта.

Тут же — изображения проекта ки
ностудии середины века. Фотографии 
даже чемто отдалённо напоминают 
ВДНХ. Оказывается, в 1947 году ин
ститут «Гипрокино» разработал план 
большого «Мосфильма» — с фонтанами, 
скульптурами, колоннами, аллеями, 
парками. Но затем от помпезного проек
та с излишествами отказались в пользу 
закупки техники и модернизации суще

ствующих павильонов. Опять же разум
ная трата денег. Это и поспособствова
ло процветанию «Мосфильма».

�� ГОЛЛИВУД С РАЗВЕДКОЙ  
И ОПЕРАТОР НА РОЛИКАХ

Расцвет киностудии пришёлся на 1950–
1970е годы. Фильмы, снятые в это вре
мя, вошли в золотую коллекцию «Мос
фильма». И это, несмотря на период 
застоя. Да и компьютерной графики 
тогда не было. Но на «Мосфильме» тво
рили чудеса, придумывали, изобрета
ли. Чтобы снять бал Наташи Ростовой 
в «Войне и мире» Бондарчука, опера
тор Анатолий Петрицкий встал на ро
лики и перемещался по залу за вальси
рующими парами. Комбинированные 
съёмки — уникальны. На «Мосфиль
ме» могли погрузиться под воду вслед 
за подводной лодкой, создать эффект 
съёмок из самолётов, идущих на таран.

— В 1990е годы представители Голли
вуда охотились за разработками масте
ров нашей киностудии, переманивали 
специалистов. А вспомните «Титаник». 
Свой «Оскар» за визуальные эффекты 
фильм Джеймса Кэмерона получил бла
годаря нашим профессионалам. Визу
альный ряд получился благодаря тому, 

что был сделан на базе разработок на
ших специалистов комбинированных 
съёмок, — удивляет Елена Морозова.

Самоотверженность и бескорыст
ная любовь к кино сотрудников студии 
помогли даже развитию обществен
ного транспорта города. Корпуса па
вильонов на нынешней Мосфильмов
ской улице столицы уже появились, 
а нормальные дороги и маршруты 
транспорта — ещё нет. Река Сетунь ча
сто разливалась, и люди приезжали 
на работу на подводах, телегах.

— Тогда мосфильмовцы выступи
ли с инициативой провести к студии 
транспорт. Люди собирали деньги, при
носили ложки, вилки, тазы, чтобы пе
редать на завод. Из собранной меди 
изготовили провода для первой трол
лейбусной линии в этот район.

�� «ЗИС» БЕРИИ, «МЕРСЕДЕС» 
ШТИРЛИЦА И «МОРГУНОВКА»

Сейчас на студии есть собственный 
автопарк. В него входит более 100 ре
троавтомобилей. Все они в рабочем со
стоянии. Яркий пример востребован
ности — «Мерседес» Штирлица. Ещё 
вчера он стоял в музее, а уже сегодня 
утром его вывезли на съёмки. А если 

в гараже нет нужного авто, его просто 
могут здесь сделать. Например, «Руссо
Балт» или Peugeot BB.

Технику берегут, и порой её снима
ют на движущемся транспортировщи
ке. А актёры, забыв, что они за рулём, 
так активно крутят головой и машут 
руками, что, если внимательно при
смотреться, едут вперёд, глядя назад. 
Такие киноляпы.

Есть в гараже и узнаваемая «инва
лидка» из «Операции “Ы”». В народе 
её стали именовать «Моргуновка», так 
как за рулём был актёр Евгений Мор
гунов. Здесь же — ЗИС101, приписан
ный к автопарку Лаврентия Берии. 
А в кино на нём чаще возили Сталина. 
Эльдар Рязанов вообще придал ему су
перспособности. «ЗИС» в «Старых кля
чах» и по рельсам метро ездил, и по Мо
сквереке плыл. Но это всё лишь трюк, 
дело рук мосфильмовцев.
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